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Uniguajira inaugura laboratorio lúdico 
para fortalecer multilingüismo en el 

departamento
a Universidad de La 
Guajira le apuesta 
constantemente a la 

implementación de espacios 
tecnológicos, académicos e 
interactivos que mejoran los 
procesos de enseñanza- 
aprendizaje en la institución. 
En esta ocasión, inauguró el 
Laboratorio Lúdico de 
Lenguas, creado con el fin de 
fomentar una inmersión 
lingüística al ingresar al 
espacio y permitir el uso 
exclusivo del inglés o 
wayuunaiki entre docentes, 
estudiantes, graduados, 
administrativos y personas del 
sector externo.

Todos los usuarios serán 
beneficiados con el desarrollo 
de una segunda lengua y su 
constante utilización al 
simular contextos reales, de 
manera que estimulen la 
comunicación multilingüe y 
una conciencia intercultural. 
Además, se fortalecerá el perfil 
profesional de todos los 
participantes, al mejorar sus 
oportunidades laborales y el 
acceso a becas de estudio 
dentro y fuera del país.

El espacio tiene un área que 
supera los 74 metros 
cuadrados, cuenta con una 
capacidad máxima de 40 
personas y está dividido en dos 
partes: la primera es una sala 
de presentación permanente de 
cine y videos en lenguas 
extranjeras, donde también se 
proyecta la realización de 
videoconferencias con 
invitados externos hablantes 
de lenguas nativas para 
reflexionar y hacer uso del 
pensamiento crítico. Por otro 
lado, está una sala de lectura y 
recursos bibliográficos que 
cuenta con revistas, prensa y 
libros, que servirá para 
escuchar música e impulsar el 
vocabulario y las competencias 

auditivas.

A su vez, el laboratorio 
contribuye a la obtención de la 
acreditación institucional y de 
programas académicos, puesto 
que el multilingüismo es un área 
transversal que apunta 
específicamente a cumplir con el 
factor siete de los lineamientos, 
específicamente a la 
característica 33 orientada al 
desarrollo de habilidades 
comunicativas en una segunda 
lengua. Además, de la 
importancia de las interacciones 
de los estamentos universitarios 
con comunidades no 
hispanohablantes.
 
“Teniendo en cuenta los 
antecedentes adversos del 
departamento, resulta necesario 
consolidar proyectos acordes a 
las necesidades del contexto y 
ejecutar estrategias educativas 

L

coherentes a las tendencias 
nacionales e internacionales. Es 
por eso, que para Uniguajira es 
un logro la apertura de un  
espacio como este dentro de sus 
instalaciones, ya que en La 
Guajira no se cuenta con un 
laboratorio específico destinado a 
fortalecer segundas lenguas, lo 
que hace que nuestra institución 
sea pionera en la región”, 
puntualizó Johennys Brito 
Chiquillo, directora del Centro 
de Lenguas.
 
Asimismo, la funcionaria precisó 
que con este espacio se espera 
mejorar los resultados en inglés 
en las pruebas Saber Pro, la 
investigación y producción 
científica en lenguas extranjeras, 
la movilidad nacional e 
internacional  y la posibilidad de 
los estamentos universitarios 
alcanzar becas para la formación 
de alto nivel.

“Al apuntarle a distintos 
públicos incluyendo la 
comunidad externa, 
propendemos que los alumnos de 
los diferentes colegios del 
departamento y futuros 
estudiantes de la Alma Mater, 
también tengan la oportunidad 
de acceder a estos espacios de 
óptimas condiciones para 
favorecer los procesos de 

enseñanza-aprendizaje y 
motivarlos a aprender diferentes 
lenguas”, afirmó Brito Chiquillo.
  
Conviene mencionar que el 
laboratorio estará disponible 
para la comunidad universitaria 
y la ciudadanía los martes de 
3:00 a 05:00 p.m; miércoles de 
9:00 a 11:00 a.m y de 3:00 a 05:00 
p.m y jueves de 9:00 a 11:00 a.m.

El espacio está abierto para todo tipo de público.

recibe visita por parte del Consejo
Nacional de Acreditación para la
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30 noviembre y 1 de diciembre 2022 

La Universidad de La Guajira 

apreciación de condiciones iniciales 
con fines de acreditación institucional 

En San Juan del Cesar,
Familiares de los Cujia con

plantón piden justicia

Condenan a alias 'Piraña' por el 
homicidio del universitario

Guillermo Andrés Pérez
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Rendición de Cuentas de la 
Gobernación de La Guajira 
será a finales de diciembre
Este ha sido un proceso de interés so-
cial de la presente administración, que 
ha sido postergado en dos oportunida-
des con el fin de proteger los derechos 
de un ciudadano.
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Senadora Martha 
Peralta se reunió con 

comerciantes del Norte
de La Guajira y el director 
de la -DIAN- Luis Carlos 

Reyes
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Alcaldía de Riohacha
supervisa obras de redes de 

acueducto y alcantarillado en 
el barrio Libertador

En alianza con Hocol y el 
Ejército Nacional, alcaldía de 

Maicao, instala parques 
infantiles en 4 comunidades 

indígenas de la zona rural

En segunda audiencia de
Cabildo Abierto Alcalde

Mohamad Dasuki, anunció 
inversión de $1.800 millones de 

pesos, para recuperación del 
mercadito guajiro

Air-e benefició con estufas 
ecológicas a tres reconocidas 

cocineras de La Guajira
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UNIGUAJIRA BUSCA FORTALECER EL 
MULTILINGÜISMO EN EL DEPARTAMENTO
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NACIONALES ACTUALIDADTECNOLOGÍA JUDICIALES
Un total de 200 personas 

participaron en el II Congreso 
de Diabéticos en la ciudad de 

Riohacha 

Autoridades informaron sobre 
avances en materia de

seguridad 

WhatsApp permitiría bloquear 
el acceso a la versión de

escritorio con una contraseña

Gobierno de Petro
anuncia reducción del 50% en 
el precio del SOAT para motos 
de bajo cilindraje
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Usuarios de EPS Sanitas, atendidos en Medicenter 
denuncian haber estado a punto de morir por mal 

procedimiento de anestesia e intubación
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ACTUALIDAD POLÍTICA
Senadora Martha Peralta se reunió con comerciantes del 
Norte de La Guajira y el director de la Dirección de Impuestos
y Aduanas Nacionales -DIAN- Luis Carlos Reyes

Alcaldía de Riohacha supervisa obras de redes de 
acueducto y alcantarillado en el barrio Libertador

Rendición de Cuentas de la Gobernación 
de La Guajira será a finales de diciembre

Con lupa el Distrito realiza un detallado seguimiento en garantías de cumplimiento y amparo de anticipo, 
de ejecución y responsabilidad civil contractual.

El acto que inicialmente estuvo programado para el 2 de sep-
tiembre, se realizará antes de terminar el 2022, en el muni-
cipio de Maicao.

En aras de buscar solucio-
nes tangibles que mejoren las 
condiciones laborales, econó-
micas y sociales de las fami-
lias que habitan en la zona del 
Régimen Especial Aduanero, 
donde su principal actividad 
productiva es el comercio. 

La Senadora Martha Pe-
ralta, después de reunirse 
el pasado 30 de septiembre 
con miembros del Gobierno 
Nacional, alcaldes y más de 
300 comerciantes de este 
sector del departamento en 
el municipio de Manaure en el 
evento denominado “Reacti-
vación Económica y Social de 
los municipios de Uribia, Ma-
naure y Maicao”, en aquella 
ocasión la congresista mani-
festó a los asistentes, realizar 
encuentros con ministerios y 
entidades del orden nacional 
que faciliten el mejoramien-
to del gremio comercio, que 
por décadas ha sido la mayor 
fuente de empleo para miles 
de hogares en el norte de La 
Guajira.

Ayer, 22 de noviembre de 

2022 y con más de 16 co-
merciantes en representación 
del gremio comercio y empre-
sarial como: Calzado, textil, 
cacharrería, llantas, PENSO-
PORT, licores y cigarrillos, agri-
cultor, transporte terrestre, 
comerciantes de la frontera, 
comerciantes indígenas, SAM-
MA, transporte marítimo entre 
otros, sostuvieron el primer 
importante encuentro con el 
director nacional de la DIAN, 
Luis Carlos Reyes. Cada uno 
de los voceros, tuvo la oportu-
nidad de exponer las dificulta-
des y posibles soluciones de 
su sector.

Al encuentro también asis-
tieron Karmen Gómez, aseso-
ra del Ministerio de Comercio, 
Mohamad Dasuky, alcalde de 
Maicao, Chady Saad, repre-
sentante de la Cámara de Co-
mercio de Maicao. 

Peralta Epieyú propuso du-
rante el encuentro acciones 
prontas y acotó que “Debemos 
trabajar de manera articula-
da, nos alegra la presencia de 
MinComercio y del alcalde de 
Maicao. Es importante reali-
zar una ruta de trabajo con 
cada sector y lograr avanzar. 
Dignificar el sector comercio, 
cómo también se pueden me-

jorar unas   políticas públicas, 
y decisiones jurídicas de cara 
a que se reactive el comercio, 
pero también, pueda generar-
se esa seguridad jurídica que 
tanto estamos anhelando”.

Luis Carlos Reyes, director 
nacional de la DIAN reconoce 
la importancia de Puerto Nue-
vo para la región, indico que 
se deben buscar salidas de 
manera conjunta y articulada. 
Reyes, resalto, reunir y traba-
jar en las mesas de trabajo las 
preocupaciones jurídicamente 
complejas, pero no menos me-
recedoras de soluciones pron-
tas. Durante su intervención, 
además, manifiesto el com-
promiso para buscar solucio-
nes no solo para La Guajira, 
sino para todo el país.

“Desde nuestra entidad, 
los tramites que realizan los 
colombianos, considero que 
deben ser mucho más fáciles, 
que todos podamos sin incon-
venientes realizarlo” Puntuali-
zó Luis Reyes. 

Nuris Guerra, Gerente y re-
presentante legal de PENSO-

PORT, aplaudió la disposición 
e interés de la senadora Peral-
ta. Aduciendo que “Sin duda 
después de muchos años, 
como miembro activo de PEN-
SOPORT o Puerto Nuevo, po-
demos ver una luz, necesita-
mos que el verdadero puerto 
de los guajiros sea nuevamen-
te orgullo y desarrollo para 
todos. Gracias senadora, por 
este segundo encuentro con 
el gobierno del cambio, es una 
esperanza para todo el gremio 
comercio”. Puntualizó Guerra.

De las conclusiones más 
importante del encuentro fue 
el compromiso de la DIAN y 
MinComercio de realizar una 
mesa de trabajo, donde articu-
larán los temas debatidos hoy, 
dando prioridad al próximo en-
cuentro estipulado para den-
tro  de un mes donde estarán 
presentes los comerciantes, 
alcaldes, la Cámara de Comer-
cio, la senadora Martha Peral-
ta,  entidades  y ministerios 
de gobierno que les competa 
esta importante situación del 
departamento de La Guajira.

La administración distri-
tal, a través de la secretaría 
de Infraestructura y Servicios 
Públicos, adelanta una riguro-
sa supervisión para verificar el 
avance y ejecución de las obras 
de reposición de redes de acue-
ducto y alcantarillado en el ba-
rrio Libertador; proyecto que 
cuenta con una inversión de 
más de 7 mil 684 millones de 
pesos y que beneficiará a este 
sector de la Capital.

La obra que se ejecuta con 
recursos provenientes del Sis-
tema General de Regalías, está 
a cargo del contratista Consor-
cio Libertador por un plazo de 
5 meses.

"Las obras que hoy se están 
ejecutando en el sector del ba-
rrio Libertador correspondiente 
a la reposición de redes de al-
cantarillado y acueducto, han 
generado preocupación en la 
comunidad y a la administra-
ción; en los últimos meses he-
mos intensificado el seguimien-
to específico a los contratistas", 
dijo Keider Freyle Sarmiento, 
secretario de Infraestructura y 
Servicios Públicos. 

Indicó que la supervisión de 
las obras se adelantan con lupa 
y que no serán unas obras más, 
que la alcaldía de Riohacha ac-
túa como garante para que se 
culminen con todos los requeri-

mientos dentro del tiempo esta-
blecido. 

"Hemos recibido quejas de 
la comunidad, de que las obras 
se encuentran abandonadas, 
que no le pagan a los contra-
tistas que hacen parte del pro-
yecto, que están gerando per-

juicios a la movilidad y bienes 
inmuebles de la zona; para ello 
sostenemos continuas reunio-
nes y mesas técnicas con el 
contratista", afirmó Freyle Sar-
miento. 

El gerente de la cartera 
de Infraestructura y Servicios 

Públicos, aclaró que el Distri-
to cuando genera un contrato 
de obras públicas, dentro del 
componen jurídico, la norma le 
solicita a la alcaldía la estructu-
ración de garantías de cumpli-
miento y amparo de anticipo, 
de ejecución y responsabilidad 
civil contractual que genera 
el contratista para asegurar al 
Distrito y evitar afectaciones 
por demandas y denuncias de 
la comunidad.

De esta forma el alcalde 
José Ramiro Bermúdez, conti-
núa asumiendo su compromiso 
para cumplirle a la comunidad y 
seguir llevando bienestar a las 
comunas.

De acuerdo a información 
entregada por el gobernador 
(e), José Jaime Vega Vence,  
la rendición de cuentas del 
periodo administrativo corres-
pondiente a la vigencia 2021, 

se realizará antes de que fina-
lice el 2022.

Este, ha sido un proceso de 
interés social de la presente 
administración, que ha sido 
postergado en dos oportunida-

des con el fin de proteger los 
derechos de un ciudadano.

Se trata del excontador Ge-
neral de la Nación Luis Alfonso 
Colmenares, quien consideró 
que tal y como se había pro-
gramado y diseñado las inter-
venciones de la rendición de 
cuentas no solo se vulneraban 
sus derechos, sino los dere-
chos de muchos ciudadanos 
que pudieran asistir y a quie-
nes probablemente no le per-
mitirían el uso de la palabra 
por no estar inscritos en un 

listado.
Por tal razón, acudió al des-

pacho judicial y presentó una 
tutela pidiendo en una medida 
cautelar, que la rendición de 
cuentas fuera aplazada hasta 
que la Gobernación pudiera 
subsanar todo lo que conside-
ró eran debilidades que impe-
dían su óptima realización. 

El despacho al cabo de al-
gún tiempo decidió sobre la 
medida cautelar y aplazó la 
rendición de cuentas, en dos 
oportunidades, haciendo las 

advertencias a la administra-
ción para que modificara lo es-
tablecido en la programación 
inicial.

Entre tanto, la Gobernación 
tiene prevista una nueva fecha 
para la entrega de la informa-
ción a la comunidad sobre la 
vigencia 2021. Será a finales 
del mes de diciembre y es po-
sible que se realice en el muni-
cipio de Maicao, no obstante, 
la institución aún no ha con-
firmado el día exacto de dicho 
evento.

La Senadora Martha Peralta, se reunió el pasado 30 de septiembre con miem-
bros del Gobierno Nacional, alcaldes y más de 300 comerciantes de este sector 
del departamento en el municipio de Manaure.

José Jaime Vega Vence, gobernador (e) de La Guajira.
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Por fin, ahora sí, el 
Distrito de Riohacha 
ya tiene su "Laguna de 
Oxidación"

No sería ninguna sorpresa
que Nemesio Roys Garzón, 
pueda tener aspiraciones de 
una candidatura a la 
Gobernación de La Guajira

Soplan vientos de que
en las próximas horas
podrían nombrar a un 
nuevo gobernador
designado, para el
departamento de La
Guajira

EL CONGRESITO

Muy puntual estuvo en el 
recinto del concejo Municipal 
el alcalde de Maicao, acom-
pañado del secretario de Go-
bierno Santander Restrepo, el 
equipo jurídico y un gran nú-
mero de ciudadanos que de 
manera espontánea se hicie-
ron presentes en las barras de 
la corporación, para escuchar 
de viva voz del mandatario la 
respuesta al cuestionario plan-
teado en la primera sesión del 
Cabildo Abierto por la ciudada-
nía.

En materia de seguridad y 
convivencia ciudadana el alcal-
de municipal hizo una comple-
ta exposición de las inversio-
nes realizada con relación al 
fondo de seguridad que si bien 
es administrado por el munici-
pio, su ejecución depende de 
las necesidades de la fuerza 
pública y a la fecha se han in-
vertido más de 8.000 millones 
de pesos.

Así mismo, hizo un impor-
tante anuncio relacionado con 
el mercadito guajiro, una de las 
mayores preocupaciones de la 
comunidad , debido a los pro-
blemas que rodean su entorno 
y ponen en riesgo la seguridad 
de la ciudadanía, el mandata-
rio señaló que para el 2023 a 
través de el área de Desarro-
llo Económico, se dispondran 
$1.800 millones de pesos para 
la recuperación de este lugar y 
convertirlo de una vez por to-
das en un importante atractivo 

turístico, la gastronomía y al 
comercialización de artesanías 
por parte de la comunidad indí-
gena wayuu.

Finalmente el mandatario 
felicitó la iniciativa del grupo 
promotor del Cabildo Abier-
to y se comprometió para el 
próximo año a participar en 
dos sesiones para mostrarle 
a la ciudadanía los avances y 
el cumplimiento de los com-
promisos adquiridos por su 
gobierno, pero con una mayor 
participación de la ciudadanía.

Primero, porque no está inhabi-
litado. Ya que la Sección Quinta 
del Consejo de Estado le anuló su 
elección como gobernador elegido 
el 27 de octubre de 2019. Provi-
dencia esta confirmada por la Sec-
ción Quinta de Revisión de la Cor-
te Constitucional.
Segundo, porque es un ciudadano 
colombiano y la Constitución Na-
cional le otorga el derecho de ele-
gir y ser elegido.
Tercero, tendría que esperar que 
la Procuraduría General de la Na-
ción se pronuncie en cuanto a la 
investigación que le abrió presun-
tamente por malos manejos en 
cuanto a recursos de regalías.
Todo esto indica a las claras que 
a Nemesio Roys Garzón, ninguno 
le puede impedir que tenga aspi-
raciones de ser candidato en las 
elecciones del 29 de octubre del 
2023.
¡Habrá que esperar!

Está ubicada en la Avenida 
de la "Virgencita" entre ca-
lles 19 y 20.
En ese sector brotan las 
aguas residuales o negras 
no producto de la ola inver-
nal, sino porque se están 
derramando los manholes. 
Estas aguas producen olo-
res pestilentes y son un 
foco de infección que aten-
ta contra la salud de quie-
nes viven por allí, incluyen-
do a la población infantil.
Se anota que esta "Lagu-
na de Oxidación" del Dis-
trito de Riohacha, no fue 
construida por la Empresa 
Departamental de Servi-
cios Públicos que regenta 
Andreína García, sino que 
nació por el mal servicio 
del sistema de alcantarilla-
do que presta la empresa 
ASSA.
¡Y no me digas más!

Sin esperar los fallos de dos 
acciones de tutelas que impe-
traron en contra de la Presi-
dencia de la República y que 
una de ellas, ya la Sección 
Quinta del Consejo de Estado 
dictó providencia y la decla-
ró improcedente.
Hay que señalar que esta in-
formación es a nivel de cába-
las y que circula en ciertos 
círculos políticos de la capi-
tal de La Guajira.
Por lo que reina la expec-
tativa en el sentido de si el 
presidente Gustavo Petro 
Urrego, designa o no, a José 
Jaime Vega Vence, quien está 
actuando como gobernador 
encargado.
¡Habrá que esperar!

En segunda audiencia de Cabildo Abierto
Alcalde Mohamad Dasuki, anunció inversión de 
$1.800 millones de pesos, para recuperación 

del mercadito guajiro

Mohamad Dasuki, alcalde de Maicao
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Confirmado. A las nueve 
de la mañana de hoy será 
el acto de inauguración 
del primer tramo de
pavimentación de la 
carretera que de Uribia 
conduce a Puerto Bolívar

El cambio de sentido de 
algunas vías para los 
vehículos automotores en 
el Distrito de Riohacha, si 
será una realidad

El Gobierno del Distrito 
de Riohacha sí colocará 
los nuevos bolardos para 
reemplazar a los que
fueron destruidos por 
choferes irresponsables, 
en el Round Point de 
Francisco "El Hombre"

Un Tsunami de "Dulce de 
Leche"

EL CONGRESITO

Alcaldía de San Juan del Cesar ejecutó proyecto 
de extensión agropecuaria

740 pequeños productores 
se beneficiaron del proyecto 
de extención agropecuaria que 
ejecutó la alcaldía de San Juan 
del Cesar, en convenio con la 
Agencia Nacional de Desarrollo 
Rural (ADR), desde el pasado 
mes de julio.

El proyecto, cuya ejecución 
duró 5 meses brindó a los be-

neficiarios, asistencia técnica, 
asesorías sobre las buenas 
prácticas agricolas y ganade-
ras y comercialización de  bovi-
nos y la siembra de maíz.

Igualmente se les brindó 
capacitación en las formas de 
asociarse y se les ofreció  una 
rueda de negocios,  para que 
conozcan, cómo comercializar 

sus productos.
La secretaria de Desarrollo 

Económico, María Auxiliadora 
Amaya, supervisora del con-
trato, indicó, que el alcalde, 
Álvaro Díaz Guerra, para que 
en el próximo proyecto, busca-
rá entregar insumos, para el  

beneficiario pueda tener una 
atención integral.

Cabe destacar, que la ex-
tensión agropecuaria es un 
servicio público permanente y 
descentralizado, que compren-
de las acciones de acompa-
ñamiento integral orientadas 

a diagnosticar, recomendar, 
actualizar, capacitar, transferir, 
asistir, empoderar y generar 
competencias a lo productores 
agropecuarios, para que maxi-
micen su desempeño y mejo-
ren su competitividad y soste-
nibilidad.

El ministro del Transporte, Guiller-
mo Reyes, llegará a Uribia muy tem-
prano procedente de la ciudad de 
Bogotá.
Y se anota que desde ayer se encuen-
tran en esa ciudad algunos funcio-
narios del Ministerio del Transporte. 
A ellos se les unirá el gobernador 
encargado de La Guajira, José Jaime 
Vega Vence y el mismo alcalde de la 
capital indígenas de Colombia, Boni-
facio Henriquez Palmar.
Hay que destacar que esta obra la 
inició el gobierno de Iván Duque 
Márquez y la terminará en su tota-
lidad el actual gobierno de Gustavo 
Petro Urrego.
¡Y... no me digas más!

Tal como lo confirmó el director del 
Instituto Distrital de Transportes y 
Tránsito, Instramd, Luis Pablo De Ar-
mas Blanco.
Dijo, además, que este proceso se ha 
demorado un poco porque la licitación 
inicial para la contratación respectiva, 
fue declarada desierta.
Y el objetivo fundamental del cambio 
del sentido de ciertas vías, es buscar 
descongestionar a su debido momento 
el tráfico vehicular, especialmente en 
calles y carreras que en estos momen-
tos presentan situaciones críticas para 
la movilidad en la capital de La Guajira.
"Es factible que tales cambios de sen-
tidos de ciertas vías y doble vías, se 
pueda iniciar a principios del año en-
trante". Lo puntualizó el director del 
Instramd, Luis Pablo De Armas Blanco.
¡Y... no me digas más!

Pero los trabajos se realizarán con-
juntamente cuando se inicie la obra 
de recuperación del concreto rígido 
de la Avenida Francisco "El Hombre" 
que conduce al mercado nuevo del 
Distrito de Riohacha.
Obra esta que fue anunciada en el 
marco de una rueda de prensa hace 
más de un año por el alcalde José 
Ramiro Bermúdez Cotes, pero pare-
ce que si la va a ejecutar antes que 
finalice su mandato de orden cons-
titucional, el 31 de diciembre de 
2023.
Esta información se desprende de 
una fuente de alta fidelidad.
¡Y no me digas más!

Claro, el de Comfaguajira que 
destapó sísmicas y grietas en el 
pueblo de Mongui.
Y la culpa no es de la Superin-
tendencia Nacional de Subsidio 
Familiar. Porque a decir verdad, 
cada loro en su estaca: algunos 
parroquianos aclaran que el úni-
co caldero que rasparon es el 
de los dulces del Corregimiento 
de Mongui. Que no han partido 
ni saboreado la súper papaya o 
supermanzana de la discordia, 
porque, al igual que la música, 
no todo dulce da punto de gus-
tación. Que por eso prefieren 
cantar en el desierto "El Cardon 
guajiro" de Leandro Díaz, que 
cantar "Mi hermano y yo" de los 
hermanos Zuleta, en una fastuo-
sa casa sola.
¡Y no se me moleste "Compadri-
to", porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

El proyecto brindó a los beneficiarios asistencia técnica, asesorías sobre las 
buenas prácticas agricolas y ganaderas y comercialización de  bovinos y la 
siembra de maíz.

http://www.guajiranews.com
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Guajira News, desde 
hace un tiempo, 
viene recibiendo 
denuncias por par-
te de usuarios de 

la EPS SANITAS en Riohacha, 
que afirman haber sido vícti-
mas de malos procedimientos 
de anestesia e intubación en 
Medicenter.

Este centro de atención, 
está ubicado en la calle 12 
#12-2, diagonal al Hospital de 
Riohacha. La actividad princi-
pal de Medicenter Especiali-
zado Ltda es “actividades de 
la practica medica sin inter-
nación”. Cuenta con un patri-
monio neto de 2.391.830.440 
COP y en el ejercicio del año 
2020 generó un rango de 
ventas 'Entre 2.000.000.000 
y 5.000.000.000 COP' obte-
niendo un resultado del ejerci-
cio 'Menor de 1.000.000.000 
COP'. 

Durante la primera parte de 
esta investigación, encontra-
mos que al llegar, lo primero 
que se observa es la aglome-
ración de pacientes buscando 
ser atendidos. En la entrada, 
está un amable portero que 
no da abasto, y tampoco po-
see herramientas para traba-

jar, pues entrega los turnos en 
papel y escritos a mano. 

La atención carece de cali-
dad, suponemos que ante tan-
ta demanda de pacientes, el 
personal de servicio al cliente 
y enfermeras se carga, y ter-
minan atendiendo de forma 
no tan amable a todo el que 
llega en busca de atención y 
direccionados por su principal 
cliente: EPS SANITAS.

Este Centro funciona en un 
inmueble, cuyas característi-
cas físicas, son las de una vi-
vienda familiar, que claramen-
te fue adaptada para brindar la 
atención médica. 

Pero ante todo lo anterior, 
lo más preocupante, alarman-
te y terrorífico, es que en el 
primer piso, está ubicado el 
quirófano, donde hacen los 
procedimientos quirúrgicos. 

Tenemos los testimonios 
de tres personas que han sido 
anestesiadas y posteriormen-
te no las dan para intubar; 
por lo que tuvieron que ser 
despertadas a la mayor breve-
dad y reanimadas para volver 
en sí, esto último le sucedió a 
dos pacientes, de quienes, por 
el momento, no revelamos su 
identidad.

En uno de estos casos, la 
respuesta del personal médico 
al familiar del paciente fue que 
la persona tenía el “cuello cor-
to” y por eso no pudieron intu-
barlo, y por ende, no pudo ser 
operado.

En otro caso, una mujer 
que también fue anestesiada 
y operada, luego, al retirar 
el tubo de la tráquea, hubo 
un mal procedimiento que le 
produjo una convulsión, fue 
ingresada a UCI de otra clínica 
de la ciudad y posteriormente, 
remitida a la Clínica General 
del Norte en Barranquilla, por 
fortuna, a pesar de la lesión, 
pudo recuperarse.

“En este 2022, la EPS Sa-
nitas terminó su contrato con 
la clínica CEDES, para enviar 
a sus más de 150 mil usuarios 
a un Centro de Salud, cuya ca-
pacidad física, humana y mé-
dica, no da abasto, aquí pare-
ciera que trabajaran personas 
que no están preparadas o no 
tienen experiencia porque no 
es posible que se presenten 
tantos casos de malos proce-
dimientos en anestesia e in-
tubación” expresó uno de los 
entrevistados y víctima de la 
situación.

Bajo el lema “Educación 
para proteger el mañana”, se 
conmemoró el Día Mundial 
de la Diabetes, en el mes de 
noviembre, fecha que se con-
vierte en una oportunidad 
para crear conciencia sobre 

el impacto de la diabetes en 
la salud de las personas, en 
marco de esta conmemoración 
el Colegio Médico de la Guaji-
ra, miembro de la Federación 
colombina de Medicina, en 
articulación con la Administra-

ción Distrital de Riohacha y el 
laboratorio ABBOTT, llevaron a 
cabo el II congreso de Diabéti-
cos con la finalidad de brindar 
educación tanto al talento hu-
mano en salud como para las 
personas que viven con diabe-

tes, sus cuidadores y la socie-
dad en general para lograr  una 
mejor calidad de vida. 

Durante el desarrollo de 
este evento se realizaron di-
ferentes actividades iniciando 
con un desayuno saludable, 

actividad física dirigidas y un 
ciclo de conferencias con los 
siguientes temas; Cuidado del 
pie diabético, uso de medias y 
prevención de enfermedades 
venosas orientada por el Dr. 
Juan Carlos Freyle Presidente 
del colegio de médico de la 
Guajira, uso correcto de las in-
sulinas, uso de los equipos de 
monitoreo de pacientes diabé-
ticos, consumo ideal de vitami-
nas para los diabáticos,   

Con este evento el Colegio 
médico de la Guajira, continúa 
cumpliendo con el compromiso 
de formación al talento huma-
no en salud y el apoyo en la 
educación preventiva y paliati-
va a las personas que sufren 
diabetes, agradeciendo a las 
entidades que hicieron posible 
que el evento se realizará y de 
esta  forma poder fortalecer 
el acceso a una educación en 
diabetes de calidad.

Usuarios de EPS Sanitas, atendidos en Medicenter 
denuncian haber estado a punto de morir por mal 
procedimiento de anestesia e intubación

Algunos fueron reanimados y otros en delicado estado, remitidos a otras ciudades.

#Denuncia Ciudadana 

Un total de 200 personas participaron en el II Congreso 
de Diabéticos en la ciudad de Riohacha 

Con este evento el Colegio médico de la Guajira, continúa cumpliendo con el compromiso de formación al talento humano en salud.
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A menos de una cuadra de la vía 
principal del aeropuerto, habitantes 
del sector viven un caos por el olvido 
distrital en el que se encuentra este y 
varios sectores de la ciudad capital de 
La Guajira, esto debido a una alcanta-
rilla que lleva más de un mes dañada. 

Pese a las diferentes quejas que la 
comunidad ha manifestado a la Admi-
nistración, ningún miembro de esta se 
ha acercado para ayudar a mitigar o 
erradicar el problema, han tratado la 
situación con soluciones negligentes 
que al pasar uno o dos días empeora 
demostrando la desolación guberna-
mental, de la que se quejan muchos 
riohacheros. 

La situación se vive en la calle 27b 
entre carreras 15 a la 19, donde por 
varias semanas los residentes de la 

zona han tolerado los olores fétidos 
que emanan de una alcantarilla des-
tapada, que a su alrededor está cerra-
da con sacos de arena haciendo una 
gran piscina de aguas negras que es 
el ambiente por excelencia para crías 
de mosquitos, sapos, larvas y otros 
vectores que trasmiten enfermedades 
infecciosas.  

El pasado 21 de noviembre del año 
en curso cansados de la situación, los 
lugareños del sector decidieron cerrar 
la vía a la entrada del aeropuerto de 
Riohacha, motivo por el cual el alcalde 
José Ramiro Bermúdez llegó a dialogar 
con ellos y se comprometió “a enviar 
a unos ingenieros para trabajar en la 
obra” compromiso que al momento 
quedo en palabras, ya que aún con-
tinúan a la espera los habitantes del 

barrio Las Tunas. 
“Estamos dispuestos a cerrar la vía 

del aeropuerto los días que sean nece-
sarios, hasta que se nos solucione la si-
tuación, hay más de 5 menores recién 
nacidos, a las 4 de la tarde nos toca 
cerrar las puertas por los olores, todos 
los días toca fumigar por los mosquitos, 
esto es un caos el olvido al barrio va 
en aumento” mencionó un habitante.  
“Cuando el alcalde llegó al barrio por 
el bloqueo, se bajó de su carro y entre 
risas dijo “esto si esta fuerte” señaló 
unos tubos para que los pusieran y sir-
vieran como canal para el agua y se 
fue” esta solución fue “paño de agua 
tibia” para la problemática, debido a 
que 7 horas después la tubería se des-
prendió e inundó más de tres cuadras 
del sector. 

Además, en la misma calle en el 
trayecto de 2 cuadras existen 3 enor-
mes huecos, que incomodan el paso 
de vehículos, hasta los camiones de la 
basura, que duran hasta 2 semanas 
sin recoger los residuos, mismos que 
son regados por recolectores y anima-
les.

Las Tunas, entre olores fétidos, cría 
de mosquitos, charco y huecos

Comunidad

La situación se vive en la calle 27b entre carreras 15 a la 19, donde por varias semanas los residentes de la zona han tolerado los olores fétidos que emanan de una alcantarilla destapada.

El Batallón de Infantería Meca-
nizado número 6 Cartagena, uni-
dad orgánica adscrita a la Primera 
División del Ejército Nacional, tie-
ne como misionalidad el departa-
mento de La Guajira, Riohacha y la 
Troncal del Caribe, por lo que para 
la seguridad ciudadana viene rea-
lizando actividades como puestos 
de control en diferentes ejes viales, 
que permiten garantizar la libertad 
para circular en nuestro territorio.

En la labor social ha desarro-
llado actividades lúdicas y recrea-
tivas en las comunidades más 
necesitadas de esta jurisdicción, 
llegando hasta los puntos más le-
janos, cumpliendo con la misión de 
ayudar a los necesitados, llevándo-
les sonrisas a la población infante, 
por medio de actividades ludicas y 
recreativas.

ante la sequía en gran parte 
de este territorio hay que mencio-
nar que,  la población vulnerable 
ha sido beneficiada con agua po-
table,  mitigando las emergencias 
sanitarias en estas zonas de difícil 
acceso.

Estas acciones son adelanta-
das bajo el apoyo y la dirección 
del comandante, el teniente coro-
nel, Cristian Andrés Mezu Orozco, 
quien también vela por el bienes-
tar del soldado, como ha sido reco-
nocido a nivel nacional.

Batallón de Infantería Mecanizado número 6 Cartagena, 
sigue imparable en acciones a favor del departamento 
de La Guajira, Riohacha y la Troncal del Caribe
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Expoguajira 2022 cumplió 
con el propósito de promover 
exitosamente el espíritu em-
presarial del departamento. 
Una vez más se convirtió en el 
escenario para mostrar la ri-
queza creativa e innovadora de 
60 expositores de diferentes 
sectores de la economía local 
de productos de agroindustria, 
servicios, alimentos, salud, 
belleza, turismo, manufactura 
y textil, tecnologías, arte y cul-
tura.

Se contó con un pabellón 
de turismo en el cual empre-
sarios de los 15 municipios 
mostraron la riqueza y poten-
cialidades del departamento, y 
con una feria gastronómica en 
la que 18 empresarios oferta-
ron variedad de platos típicos e 
internacional. 

Los resultados de la edición 
número 22 de este certamen 
multisectorial organizado por 
la Cámara de Comercio de La 
Guajira dan cuenta de que es 
una feria inclusiva que amplía 
sus horizontes hacia los sec-
tores que vienen dinamizando 
la economía del territorio. En 
línea con su lema “Innovación 
para el futuro” se potenciaron 
emprendimientos innovadores 
y nuevas culturas empresaria-
les. 

El presidente ejecutivo 
de la entidad, Alvaro Romero 
Guerrero, manifestó su satis-
facción por que los resultados 
de Expoguajira evidencian el 
decidido esfuerzo de consoli-
dar una plataforma de nego-
cios que promueve las inicia-
tivas empresariales nuevas y 
consolidadas. “Es una apues-
ta que ya cumple 22 años de 
trabajo continuo, que integra 
a los sectores y que promueve 
emprendimientos novedosos 
acorde con los requerimientos 
del mercado actual”.

De la misma manera los 
visitantes se conectaron con 
las propuestas de la moda y el 
diseño de 11 diseñadores y las 
invitadas especiales Lina Me-
dina, reconocida diseñadora 
guajira de talla internacional 
y Martha Redondo, que utili-
zaron la pasarela de Expogua-
jira “La Guajira es Inclusión e 
Innovación”, para mostrar los 
avances en sus modelos de 
negocios a compradores y pú-
blico en general. Con la pasa-
rela de Expoguajira se ofrece 

un escenario que muestra las 
capacidades empresariales 
de las unidades productivas 
pertenecientes al sector textil, 
confección, diseño y moda. 

En la feria gastronómica 
se realizaron demostraciones 
de cocina peruana, japonesa 
e italiana en vivo, y el publico 
tuvo la oportunidad de votar 
por el mejor restaurante de 
la feria, a través del concurso 
“Premio al Mejor Restaurante 
Expoguajira 2022”

Se cumplió el propósito de 
convertir a Expoguajira en una 
plataforma de negocios que 
ofrece a los empresarios una 
oportunidad de conectarse 
con compradores y consolidar 
alianzas a través de dos rue-
das de negocios, una para el 
sector artesanal con 135 citas 
de negocios entre vendedores 
locales y compradores nacio-
nales con más de $ 160 millo-
nes en intenciones de compra 
en el corto plazo, y otra para el 
sector turismo, con 220 citas 
de negocios entre comprado-
res regionales y vendedores lo-
cales y más de $ 400 millones 
en intenciones de compra en el 

corto plazo.
Durante los 3 días de feria, 

los cerca de 6.000 visitantes 
pudieron interactuar con las 
empresas expositoras, así 
como asistir al foro “Empresas 
de Energías alternativas y sus 
oportunidades para el depar-
tamento" que contó con las 
intervenciones de Empresas 
Públicas de Medellín - EPM, 
Grupo Energía Bogotá - GEB, 
Celsia, Enel Green Power Co-
lombia – EGP, EDPR, ISA Inter-
colombia, Mesa Más La Guajira 
y el Ministerio de Minas y Ener-
gías. También se desarrolló un 
laboratorio de cocreacion para 
el turismo denominado Etnias, 
Cultura y Folclor: Potencialida-
des para el desarrollo sosteni-
ble de las comunidades, que 
contó con la participación de 
los empresarios del turismo de 
los 15 municipios del departa-
mento y de los departamentos 
del Cesar, Magdalena, Atlánti-
co y Bolívar.    

Así mismo, se suman las 
puestas en escena de espectá-
culos de entretenimiento local 
como impulso a los jóvenes 
de las industrias de la econo-

mía creativa local que también 
generaron concursos de baile, 
canto, dibujo y gamer a las que 
asistieron más de 120 perso-
nas. Estas iniciativas se enfo-
can en las culturas alternati-
vas asociadas al comic como 
nuevos modelos de negocios 
que está tomando fuerza en la 
economía local. 

En esta feria multifacética 
también se contó con la visita 
de empresarios y funcionarios 
del Ministerio de Desarrollo 
Económico del gobierno de la 
Isla de Curazao encabezados 
por el doctor Gersley Gijsber-
tha y la doctora Nzinga Waan-
dels, quienes interactuaron 
con los empresarios locales, y 
asistieron a diversas reuniones 
con la institucionalidad. La visi-
ta permitió entre otros aspec-
tos explorar futuras alianzas 
para el impulso de la actividad 
empresarial.     

En alianza con el Ministerio 
de Cultura, la Cámara de Co-
mercio de La Guajira, el SENA, 
la Universidad de La Guajira y 
La Gobernación, 16 jóvenes 
realizaron un pitch, siendo ga-
nadores 8 jóvenes del premio 

al Emprendimiento Juvenil 
Cultural con apuestas empre-
sariales en danza, artes, cine-
matografía y artesanías, es de 
resaltar que estos emprendi-
mientos liderados por jóvenes 
entre los 18 y 28 años generan 
un impacto social en mas de 
150 familias de Riohacha. Los 
emprendimientos ganadores 
recibieron un reconocimiento 
de 2 millones de pesos cada 
uno; así mismo 23 jóvenes 
participantes se certificaron 
en modelos de negocios, mar-
keting con enfoque cultural y 
propiedad industrial.

La programación de Expo-
guajira 2022 brindó a las asis-
tentes múltiples alternativas 
para potenciar a las empresas, 
en este contexto se desarrolló 
Futurexpo, evento de Proco-
lombia para la formación de 
futuros exportadores, un taller 
de Ministerio de las TIC sobre 
metodologías agiles para va-
lidación de ideas de negocios 
con enfoque al mundo digital 
para jóvenes emprendedores 
y un taller dictado por PUND 
sobre Estrategias de transfor-
mación digital para maximizar 
el impacto de las empresas. 
Durante estas jornadas asis-
tieron más 200 personas que 
ampliaron conocimientos y ge-
neraron herramientas para po-
tencializar sus negocios.

Al cierre de Expoguajira se 
entregaron reconocimientos al 
mejor stand y al mejor restau-
rante participante en la feria 
gastronómica. Resultando ga-
nadores los escogidos por el 
público asistente y seguidores 
en redes sociales: Katus Shop 
mejor stand y Mape cocina con 
amor, mejor restaurante y por 
un jurado evaluador resultó se-
leccionado Ankana SAS como 
mejor stand innovador.

“Expoguajira es una pla-
taforma de relaciones comer-
ciales, y de agendamiento de 
citas de negocios que poten-
cialmente pueden convertirse 
en una oportunidad para que 
empresarios y emprendedores 
crezcan. Es una vitrina que vi-
sibiliza las nuevas iniciativas 
empresariales que están en 
crecimiento; este año quisimos 
apostarles a modelos de nego-
cios diferentes y alternativos 
que se están integrando a la 
economía de la región” finalizó 
Romero Guerrero. 

ACTUALIDAD

Resultados exitosos de Expoguajira 2022

Alvaro Romero Guerrero, Presidente de la Cámara de Comercio de La Guajira.
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Tres reconocidas co-
cineras tradicionales 
del departamento 
fueron beneficiadas 
con estufas ecoló-

gicas por parte de Air-e en el 
marco del encuentro Gastro-
nómico, La Guajira al calor del 
fogón. 

La Gerencia de Valor Social 
de Air-e exaltó la labor de Flo-
rentina Ruíz Martínez, llamada 

cariñosamente Tina y recono-
cida por los dulces de ajonjolí 
que vende en Riohacha. Así 
mismo, entregó estas estufas 
a Clenticia Guerra y Melitina 
Peñaranda, reconocidas coci-
neras del corregimiento de To-
marrazón.

Cabe destacar que las es-
tufas ecológicas donadas por 
Air-e, reducen el 85% de los 
gases que emiten las conven-

cionales. Esto contribuye a la 
calidad de vida de las cocine-
ras tradicionales, afirmó Victor 
De Luque Vidal, Gerente de Va-
lor Social de Air-e.

Es importante mencionar, 
que La Guajira al calor del fo-
gón fue un encuentro gastronó-
mico alrededor de la cocina del 
departamento para el rescate, 
la conservación y la innovación 
de los saberes y sabores de los 

diferentes grupos étnicos que 
habitan el territorio. A la inicia-
tiva liderada por la Fundación 
Mantequilla y el SENA Regional 
Guajira se vinculó Air-e y cum-
pliendo con el propósito de ha-
cer la vida de todos mejor cada 
día, donó estas estufas.

“Promovemos estos espa-
cios, la innovación y el bien-
estar a las comunidades. Apo-
yamos el talento local, estas 

innovadoras estufas fueron 
creadas por guajiros y hará 
que la labor diaria de este 
ejemplo de mujeres sea cada 
vez mejor”.

Adicionalmente la empresa 
Air-e entregó insumos a Floren-
tina, Clenticia y Melitina para 
que continúen con la tradición 
de hacer deliciosos dulces, 
arepas de maíz y platos típicos.

El alcalde municipal Mo-
hamad Dasuki, en compañía 
de la gestora social Wisam 
Waked, visitó dos comunida-
des indígenas de la zona rural 
de Maicao, para entregar los 
materiales y poner la primera 
piedra de 4 parques infantiles 
en madera plástica en igual 
número de comunidades.

La solicitud fue realizada 
por la gestora social Wisam 
Waked, ante la empresa HO-

COL y con la presencial de Liria 
Páez Gestora Social y Guiller-
mina Viuchi, Gerente de Entor-
no, de la compañía, llegaron 
hasta las comunidades de 
Ishamana y Majayupana para 
entregar este beneficio.

La instalación y adecuación 
de estos parques infantiles, 
estará a cargo de los soldados 
del Ejército Nacional, adscritos 
al Grupo de Caballería Blinda-
do Mediano General Gustavo 

Matamoros Dcosta.
Los parques infantiles 

cuentan con escalera, colum-
pios, cilindro, pasamano y ca-
sita.

De esta manera se sigue 
mostrando el resultado del tra-
bajo articulado con diferentes 
instituciones tanto publicas 
como privadas para traer be-
neficios para los niños y las 
niñas de las comunidades indí-
genas de la zona rural.

El alcalde Mohamad Dasu-
ki, confirmó durante su parti-
cipación en la segunda sesión 
de Cabildo Abierto, que recibió 
una llamada de las directivas 
del Cerrejón, la noche del día 

sábado, en la cual le confirma-
ron que atendiendo su solici-
tud y en una muestra de apoyo 
y respaldo a su gestión y arti-
culación con el sector privado, 
la multinacional Cerrejón, ini-

ciará el trámite para la adqui-
sición de vehículo de 27 pasa-
jeros con aire acondicionado, 
que en el 2023, servirá para 
el traslado de los estudiantes 
universitarios del municipio de 
Maicao, hasta la sede principal 
del alma Mater en el Distrito de 
Riohacha.

Dasuki, señaló que des-
pués de recibir una carta abier-
ta por parte de los estudiantes 
y el rector de la institución y al 
no contar el municipio con los 
recursos propios necesarios 
para atender el requerimiento, 
esta gestión se convirtió en un 
compromiso mayúsculo con 
sus compañeros de estudio y 
fue así como empezó a tocar 
las puertas a diferentes empre-
sas, organismos internaciona-
les, dando como resultado que 

la empresa Cerrejón fuera la 
primera en atender el llamado 
y así poder cumplir este anhelo 
de la comunidad maicaera.

El mandatario además 
anunció que, en los próximos 
días, iniciará la adecuación y 
dotación de un aula interactiva 
para la sede de la Universidad 
de la Guajira, sede Maicao, la 

cual es un compromiso de la 
administración municipal y un 
aporte del alcalde Mohamad 
Dasuki, para la comunidad 
académica estudiantil.

Esta obra fue acordada en 
reunión con las directivas de la 
universidad y los estudiantes 
en el año 2021 y será con re-
cursos del municipio.

ACTUALIDAD

Air-e benefició con estufas ecológicas a tres reconocidas 
cocineras de La Guajira

Compromiso con la sostenibilidad y bienestar de sus comunidades

En alianza con Hocol y el Ejército Nacional, alcaldía de 
Maicao, instala parques infantiles en 4 comunidades 
indígenas de la zona rural

Por solicitud de Mohamad Dasuki, Cerrejón donará
bus, para estudiantes maicaeros de Universidad de La 
Guajira

Melitina Peñaranda, reconocida cocinera del corregimiento de 
Tomarrazón.

Florentina Ruíz Martinez, reconocida por los dulces de ajonjolí que vende 
en Riohacha.

Clenticia Guerra, reconocida cocinera del corregimiento de To-
marrazón.

Mohamad Dasuki, alcalde de Maicao
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Uniguajira inaugura laboratorio lúdico 
para fortalecer multilingüismo en el 

departamento
a Universidad de La 
Guajira le apuesta 
constantemente a la 

implementación de espacios 
tecnológicos, académicos e 
interactivos que mejoran los 
procesos de enseñanza- 
aprendizaje en la institución. 
En esta ocasión, inauguró el 
Laboratorio Lúdico de 
Lenguas, creado con el fin de 
fomentar una inmersión 
lingüística al ingresar al 
espacio y permitir el uso 
exclusivo del inglés o 
wayuunaiki entre docentes, 
estudiantes, graduados, 
administrativos y personas del 
sector externo.

Todos los usuarios serán 
beneficiados con el desarrollo 
de una segunda lengua y su 
constante utilización al 
simular contextos reales, de 
manera que estimulen la 
comunicación multilingüe y 
una conciencia intercultural. 
Además, se fortalecerá el perfil 
profesional de todos los 
participantes, al mejorar sus 
oportunidades laborales y el 
acceso a becas de estudio 
dentro y fuera del país.

El espacio tiene un área que 
supera los 74 metros 
cuadrados, cuenta con una 
capacidad máxima de 40 
personas y está dividido en dos 
partes: la primera es una sala 
de presentación permanente de 
cine y videos en lenguas 
extranjeras, donde también se 
proyecta la realización de 
videoconferencias con 
invitados externos hablantes 
de lenguas nativas para 
reflexionar y hacer uso del 
pensamiento crítico. Por otro 
lado, está una sala de lectura y 
recursos bibliográficos que 
cuenta con revistas, prensa y 
libros, que servirá para 
escuchar música e impulsar el 
vocabulario y las competencias 

auditivas.

A su vez, el laboratorio 
contribuye a la obtención de la 
acreditación institucional y de 
programas académicos, puesto 
que el multilingüismo es un área 
transversal que apunta 
específicamente a cumplir con el 
factor siete de los lineamientos, 
específicamente a la 
característica 33 orientada al 
desarrollo de habilidades 
comunicativas en una segunda 
lengua. Además, de la 
importancia de las interacciones 
de los estamentos universitarios 
con comunidades no 
hispanohablantes.
 
“Teniendo en cuenta los 
antecedentes adversos del 
departamento, resulta necesario 
consolidar proyectos acordes a 
las necesidades del contexto y 
ejecutar estrategias educativas 

L

coherentes a las tendencias 
nacionales e internacionales. Es 
por eso, que para Uniguajira es 
un logro la apertura de un  
espacio como este dentro de sus 
instalaciones, ya que en La 
Guajira no se cuenta con un 
laboratorio específico destinado a 
fortalecer segundas lenguas, lo 
que hace que nuestra institución 
sea pionera en la región”, 
puntualizó Johennys Brito 
Chiquillo, directora del Centro 
de Lenguas.
 
Asimismo, la funcionaria precisó 
que con este espacio se espera 
mejorar los resultados en inglés 
en las pruebas Saber Pro, la 
investigación y producción 
científica en lenguas extranjeras, 
la movilidad nacional e 
internacional  y la posibilidad de 
los estamentos universitarios 
alcanzar becas para la formación 
de alto nivel.

“Al apuntarle a distintos 
públicos incluyendo la 
comunidad externa, 
propendemos que los alumnos de 
los diferentes colegios del 
departamento y futuros 
estudiantes de la Alma Mater, 
también tengan la oportunidad 
de acceder a estos espacios de 
óptimas condiciones para 
favorecer los procesos de 

enseñanza-aprendizaje y 
motivarlos a aprender diferentes 
lenguas”, afirmó Brito Chiquillo.
  
Conviene mencionar que el 
laboratorio estará disponible 
para la comunidad universitaria 
y la ciudadanía los martes de 
3:00 a 05:00 p.m; miércoles de 
9:00 a 11:00 a.m y de 3:00 a 05:00 
p.m y jueves de 9:00 a 11:00 a.m.

El espacio está abierto para todo tipo de público.

recibe visita por parte del Consejo
Nacional de Acreditación para la

¡Participa!

30 noviembre y 1 de diciembre 2022 

La Universidad de La Guajira 

apreciación de condiciones iniciales 
con fines de acreditación institucional 
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Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

La Gestora Social del mu-
nicipio de San Juan del Cesar, 
Rina Daza participó del tercer 
Encuentro Departamental de 
Experiencias Significativas del 
programa de Educación In-
clusiva, “IncluyeMe”, liderado 
por la primera dama del de-
partamento de La Guajira, en 
donde asistieron las diferentes 
gestoras sociales del departa-

mento.
En el evento se mostraron 

varias vivencias de niños y ni-
ñas con diferentes discapaci-
dades que han superado las 
brechas y limitantes para in-
gresar en una institución edu-
cativa.

El municipio de San Juan 
del Cesar, estuvo representado 
por la niña Génesis Contreras 

Suárez, de la institución educa-
tiva El Carmelo; una niña con 
Discapacidad Visual que cursa 
séptimo grado y que demostró 
que las limitaciones físicas no 
son impedimentos para buscar 
la superación.

Así mismo se exaltó, a los 
padres de familia, docente y las 
instituciones que han sumado 
todos sus esfuerzos para que 

estos niños salgan adelante en 
su proceso educativo. 

La delegación del munici-
pio de San Juan del Cesar, que 
participó en el foro, estuvo in-
tegrada por la gestora social, el 
secretario de salud Lain Lopez, 
enlace de las personas con 
Discapacidad Maureen Aragón 
y el enlace de poblaciones Vul-
nerables.

San Juan del Cesar participó del encuentro 
de experiencias significativas incluyentes

ACTUALIDAD

El gremio de comerciantes 
de Colombia mostró desazón 
por la eliminación del Día sin 
IVA, el cual estaba estipulado 
para el próximo 2 de diciem-
bre, fecha en la cual se podrían 
comprar productos sin tener 
que pagar el 19 % del impues-
to y significaría un impulso al 
comercio.

Tras conocer la decisión, 
que se tomó por medio de 
decreto, el presidente de la 
Federación Nacional de Co-
merciantes (Fenalco), Jaime 
Cabal Sanclemente, solicitó al 
Gobierno nacional que recon-
sidere dicha decisión, pues los 
más afectados serán los co-
lombianos.

“Aún el Gobierno puede 
reconsiderar la decisión. Los 
grandes perdedores de elimi-
nar el último día sin IVA para 
este año serán los propios 
colombianos, que se pierden 
la oportunidad en la jornada 
decembrina de comprar con 
un 19 % menos”, afirmó el di-
rigente gremial.

Aseguró que, igualmente, el 
gran damnificado económico 

será el comercio, que se abas-
teció para darle esta oportu-
nidad a los consumidores del 
país.

“Consideramos que no es 
una medida acertada y por 
eso le hacemos un llamado al 
Gobierno nacional para que 
reconsidere y los colombia-
nos puedan disfrutar de este 
último día sin IVA, dado que la 
reforma tributaria los eliminó 
para el año entrante”, anotó 
Cabal Sanclemente.

El líder gremial acotó que 
es importante mirar los argu-
mentos técnicos, las cifras y 
los resultados, antes de tomar 
una decisión final.

Comerciantes se habían 
abastecido

Recientemente, Fenalco reveló 
los resultados de una encues-
ta sobre cómo se preparó el 
comercio nacional para el día 
sin IVA del 2 de diciembre. En 
esta se indicó que cerca del 
89 % de los comerciantes ya 
estaban listos para participar 
en esta última jornada sin IVA, 
mientras que el 43 % de esta 

cifra ya tenía un inventario acu-
mulado comprado con anterio-
ridad.

De igual forma, que el 23 
% compró mercancía en las 
últimas semanas, con un dó-
lar cerca de los 5.000 pesos 
y el 28 % planteaba abaste-
cerse en los próximos días. 
Así mismo, que el 77% de los 
comerciantes hizo grandes in-
versiones al aplicar la factura 
electrónica.

Otro dato es que el 67 % 
fortaleció sus canales presen-
ciales y virtuales. El 52% de los 
encuestados esperaba contra-
tar más personal para atender 
esta jornada y un 65% optaría 
por extender su horario de ven-
tas.

En otra encuesta reciente, 
Fenalco reveló que el 84 % de 
los colombianos quiere que se 
mantengan los días sin IVA. A 
su vez, que el 76 % de las fami-

lias colombianas quiere que se 
mantengan dicha jornada para 
adquirir mercancías que gozan 
de la exención de acuerdo con 
la ley.

Los argumentos para 
eliminar el día sin IVA

De acuerdo con el decreto del 
Ministerio de Hacienda que eli-
minó el último día sin IVA del 
año, la Subdirección de Estu-
dios Económicos de la Direc-
ción de Impuestos y Aduanas 
Nacionales (Dian) expuso el 
pasado 16 de noviembre de 
2022 las razones por las cua-
les no es recomendable la ce-
lebración del día de exención 
del impuesto sobre las ventas.

Una de ellas es que, en ese 
momento, se estaba a menos 
de quince días de la celebra-
ción, lo cual implicaba costos 
administrativos y de prepara-
ción considerables y, además, 
que a la fecha no es claro si es-
tos festivos tributarios son una 
herramienta que se justifique 
en términos de los mayores 
beneficios frente a los posibles 
costos.

Fenalco advirtió que los grandes perdedores de
eliminar el último día sin IVA del año serán los 
propios colombianos

El Gobierno de Gustavo Petro eliminó la jornada que estaba prevista para el próximo 2 de diciembre.

Jaime Cabal Sanclemente, presidente de Fenalco. 

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La audacia es de Lafaurie
Luís Alonso Colmenares Rodríguez

LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

A nadie sorprende que Otty 
Patiño, Iván Cepeda y María 
José Pizarro integren la comi-
sión negociadora del gobier-
no, sabiendo que se trata de 
personas con las cuales esa 
guerrilla comparte ideología, 
o tienen los mismos ideales 
de justicia social que siempre 
han pregonado, independiente 
de que el accionar violento del 
grupo guerrillero haya demos-
trado otra cosa.

Distinto de lo que han ex-
presado varios analistas para 
calificar de audaz la decisión 
del presidente de la República 
en el marco del Congreso Na-
cional de Ganaderos al invitar 
a José Félix Lafaurie, presiden-
te de Fedegan, para que forme 
parte de la mesa de negocia-
ción de los acuerdos de paz 
con la guerrilla del ELN, más 
bien la audacia fue de Lafaurie 
al aceptar de manera inmedia-
ta y sin pensarlo dos veces, sin 
temer las dificultades o el ries-
go que implica dicha decisión: 
“El sector ganadero no puede 
negarse a una solicitud como 
la que hizo el presidente con 
mucha generosidad”.

Sobretodo que la audacia 
es dialogar para llegar a acuer-

dos con un grupo de personas 
con las cuales Lafaurie nunca 
ha unido siquiera una vocal 
con una consonante para com-
partir palabra, porque no es un 
secreto que jamás han coinci-
dido en absolutamente nada. 
Audacia es negociar la cons-
trucción de esa paz total con 
la contraparte ideológica, con 
el que piensa distinto a ellos. Y 
no será fácil.

Nadie duda de que las ne-
gociaciones llevarán mucho 
tiempo y que el presidente 
Petro quiere terminar su go-
bierno habiendo logrado todos 
esos acuerdos en los que tam-
bién incluya a disidencias de 
las Farc, y bandas criminales 
como la llamada oficina de En-

vigado y el clan del Golfo. Ha-
brá que ver.

En todo caso, incluir a La-
faurie en el grupo del gobierno 
es reconocer que la tierra y la 
ganadería son temas funda-
mentales para la negociación 
de la paz; y nadie puede ser 
mejor para tener esa vocería 
que el líder de los ganaderos 
porque los conoce como la pal-
ma de la mano.

Así está demostrado en las 
publicaciones institucionales 
de Fedegan donde están plas-
madas las luchas del sector en 
los planos político, económico 
y social.

En este aspecto cabe men-
cionar, entre otras publicacio-
nes, La verdad de las Víctimas 

Ganaderas; El Pensamiento 
Económico y Social de Fede-
gan; Acabar con el olvido; No 
nacimos ayer; y también Des-
de el cuarto de al lado, en el 
cual se expone el tema de la 
ganadería colombiana en los 
Tratados de Libre Comercio 
suscritos por los gobiernos pa-
sados.

De otra parte, por conocer 
como conozco a José Félix La-
faurie desde hace varios años 
puedo decir que se trata de 
una persona que tiene el ca-
rácter para decir lo que piensa 
en forma directa, sin mandarlo 
a decir con nadie, sin pedir per-
miso, pero de manera decente, 
porque respeta al interlocutor. 
Y eso es importante en este 
proceso de negociación por-
que así sabrán a qué atenerse.

La experiencia de Lafaurie 
como servidor público y líder 
gremial le dan las credencia-
les suficientes para sentarse 
a exponer los temas que co-
noce sin dudar de lo que dice, 
porque solo habla de lo que 
está seguro para acertar. Y su 
formación de ingeniero le ha 
dado los elementos básicos 
para hablar con prudencia y 
actuar con estrategia.

A partir de 
su trayectoria 
en Fedegan 
defendiendo los 
intereses de los 
ganaderos ha consolidado las 
condiciones de líder que serán 
fundamentales para lograr los 
acuerdos que necesita el país 
y el compromiso para que se 
cumplan.

Tengo la certeza de que 
José Félix Lafaurie no llegará 
a esa mesa de negociaciones 
con la actitud de palo en la 
rueda o de piedra en el zapa-
to, por el contrario, ya lo debe 
tener concebido como un reto 
para quedar escrito en la histo-
ria como uno de los construc-
tores que aportó de manera 
significativa a la paz total.

En últimas, Lafaurie se ha 
constituido en el aliado de 
la oposición más importante 
para el gobierno. Puso a dispo-
sición más de tres millones de 
hectáreas de tierra para desa-
rrollar la reforma rural integral, 
y ahora está en el grupo del 
gobierno para negociar la paz 
total.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

En el ámbito de la fi-
losofía se conoce 
como dualismo a la 
doctrina que postula 
la existencia de dos 

principios supremos, indepen-
dientes y antagónicos.

Hans Kelsen afirmó que en-
tre derecho objetivo y subjetivo 
siempre hubo un dualismo pa-
tente y sistemático. Y que entre 
Estado y derecho hay un dua-
lismo de formas y aplicaciones 
variadas que se fijan ciertos 
límites pero que esta oposición 
es esencialmente justificadora.

Ahora bien, este autor en 
su libro Teoría Pura del Dere-
cho, nos dejó que en un senti-
do objetivo el derecho tiene un 
carácter normativo, que es un 
conjunto de normas o un orden 
establecido por el Estado y que 
para ser un verdadero dere-
cho; debe reconocer y proteger 
la propiedad; tanto que en un 
sentido subjetivo es un interés 
o una voluntad.

De hecho, Heinrich Dern-
burg, –citado por Kelsen– au-
tor de un manual de derecho 
romano conocido como El 

tratado de pandectas, escri-
bió que “los derechos en sen-
tido subjetivo existieron en la 
historia mucho antes que los 
derechos objetivos. Que los 
derechos subjetivos están fun-
dados sobre la persona de sus 
titulares y en el respeto que 
estos habían sabido imponer 
para ellos mismos y para sus 
bienes”. Así las cosas, nece-
sariamente la noción de su-
jeto de derecho o de persona 
está estrechamente ligada al 
derecho subjetivo. Quiere de-
cir que el sujeto de derecho, 
cuyo principal ejemplo es ser 
propietario es el titular de un 
derecho subjetivo protegido 
por el derecho objetivo. Y, que 
igualmente para ser un verda-
dero derecho, el objetivo debe 
proteger las propiedades de 
la personalidad: nacionalidad, 
nombre, estado civil, capaci-
dad, patrimonio y domicilio.

Afirma la Corte Constitu-
cional que según lo previsto 
en la Constitución de 1991, la 
concepción de la autonomía 
de la voluntad privada -dere-
cho subjetivo-, supone la exis-

tencia de un poder dispositivo 
de regulación, pero sometido a 
la intervención normativa del 
Estado de suerte que, lejos de 
entrañar un poder absoluto e 
ilimitado de regulación de los 
intereses de los particulares, 
está sujeto a la realización de 
la función social de la propie-
dad privada y de las libertades 
básicas de la economía de 
mercado.

Mientras tanto, la noción 
fundamental del derecho es 
la libertad protegida fehacien-
temente en la Constitución 
de 1991. Pero igualmente la 
dignidad humana que trae la 
posibilidad de la autodetermi-
nación. El hombre es sujeto de 
derecho y libre porque tiene 
esa capacidad de autodetermi-
narse y porque tiene interés o 
voluntad.

Para Federico Hegel, fi-
lósofo y padre del idealismo 
alemán, un verdadero derecho 
objetivo siempre debe tratar 
que la institución de la propie-
dad privada no sea suprimida 
por el orden jurídico, pues la 
ideología del derecho subjetivo 
se apoya en el valor de la li-
bertad y en la autonomía de la 
persona. Por lo anterior afirmó 
Kelsen qué se debe rechazar 
la calidad de orden jurídico a 
un sistema de normas que no 
reconozca la libertad individual 
o la propiedad privada. Para el 
filósofo alemán, propiedad pri-
vada es la primera existencia 
de la libertad. Para él la liber-
tad de un individuo particular 
se realiza en la propiedad.

Entonces, le insiste la Cor-
te Constitucional al poder Le-
gislativo de Colombia que el 
margen de configuración legis-
lativa en materia de propiedad 
privada no es absoluto. Por el 
contrario, está circunscrito a 
los mandatos que tiene el Es-
tado para establecer limitacio-
nes al derecho a la propiedad 
entre los que se encuentra la 

obligación de motivar la afecta-
ción a tal derecho. Por lo tanto, 
todo límite o restricción a la 
propiedad privada debe estar 
motivado por una finalidad es-
pecífica que se relacione con 
la utilidad pública, el interés o 
sus funciones social y ecológi-
ca. En este sentido, imponer 
una afectación al derecho a 
la propiedad sin cumplir estos 
requisitos implica una extrali-
mitación del margen de confi-
guración legislativo que habrá 
de ser analizada a la luz del 
principio de proporcionalidad.

En síntesis, en la humani-
dad ha habido épocas y mo-
mentos que han marcado la 
evolución del derecho. Por eso 
a partir de la ilustración, la re-
volución francesa, la Segunda 
Guerra Mundial, la santa in-
quisición, los tratadistas como 
Hegel, Kelsen, Dernburg, surge 
para el mundo un nuevo régi-
men jurídico de carácter legal 
positivo con una debida codi-
ficación con normas como de-
recho objetivo a través de los 
cuales se limita el arbitrio y 
abuso judicial del Estado.

Los ahorros de los colombianos son propiedad privada

Por Luis Hernán
Tabares Agudelo

OPINIÓN

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
http://www.instagram.com/guajiranews
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BIENESTAR

¿Cuál es la diferencia 
entre los medicamentos 

genéricos y los 
medicamentos de marca?
Cuando se trata de comparar 
los medicamentos genéricos 
con los de marca, la principal 
diferencia radica en su nombre 
y aspecto. La Administración 
de Alimentos y Medicamentos 
(FDA) de los Estados Unidos 
exige que los medicamentos 
genéricos tengan el mismo 
ingrediente activo, concentra-
ción, forma de dosificación y 
vía de administración que el 
medicamento de marca. Tam-
bién son desarrollados y apro-
bados de conformidad con las 
mismas normas que los medi-
camentos de marca.

¿Por qué son más
costosos los

medicamentos de
marca?

Los fabricantes de medica-
mentos de marca tienen que 
cubrir sus costos de investi-
gación, pruebas y promoción. 
Algunos de estos costos se 
trasladan a ti y el costo es la 
razón principal por el que los 
medicamentos de marca son 
más costosos que los medica-
mentos genéricos.

Las patentes permiten que 
los medicamentos de marca se 
vendan exclusivamente por un 
tiempo limitado. Una vez que 
caduca la patente, otras com-
pañías tienen permiso para 
hacer una versión genérica del 
medicamento de marca. Como 
la compañía de los medica-
mentos de marca ya ha realiza-

do la mayor parte del trabajo, 
los medicamentos genéricos 
son más asequibles.

¿Los medicamentos
genéricos son seguros?

Los medicamentos genéricos 
se someten a pruebas con los 

mismos métodos que los me-
dicamentos de marca y requie-
ren la aprobación de la FDA.

La versión genérica de un 
medicamento de marca debe 
cumplir los siguientes criterios:

• Incluir los mismos in-
gredientes activos

• Ofrecer la misma vía 
de administración para el pa-
ciente

• Tener la misma con-
centración y dosis

• Ser de calidad idénti-
ca

Cuando presento una 
receta, ¿recibo un

medicamento genérico 
o un medicamento de 

marca?
Hay versiones genéricas de la 

mayoría de los medicamentos 
de marca y estas te permiten 
ahorrar dinero año tras año. Tu 
médico y farmacéutico pueden 
indicarte si el medicamento 
que tomas es genérico o de 
marca.

¿Debo tomar
medicamentos

genéricos?
Los medicamentos genéricos 
se fabrican con el objetivo de 
que tengan la misma eficacia 
que los medicamentos de mar-
ca y sean más asequibles. Sin 
embargo, solo tu médico pue-
de decirte cuál es el indicado 
para ti. No hay versiones ge-
néricas disponibles para todos 
los medicamentos. Consulta 
a tu médico o farmacéutico si 
hay medicamentos genéricos 
disponibles para tu receta. Si 
hay una versión más asequible 
disponible, es probable que 
puedas ahorrar dinero.

¿Cómo afectan los 
medicamentos genéricos 
a mi plan de cuidado de 

la salud?
Algunos planes de seguro 

de salud están diseñados para 
recomendar oportunidades 
para ahorrar dinero, incluso 
bajar los costos con medica-
mentos genéricos. Algunos 
planes requieren que uses un 
medicamento genérico en lu-
gar del medicamento de marca 
más costoso.

Siempre consulta a tu 
médico o farmacéutico para 
comprender cuáles son tus op-
ciones. Para conocer detalles 
sobre la cobertura de tu plan 
de salud, revisa los documen-
tos del plan o llama al número 
que aparece en tu tarjeta de 
identificación del plan.

Medicamentos de 

marca
genéricos

vs
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Familiares de los Cujia con plantón 
piden justicia

Condenan a alias 'Piraña' por el homicidio 
del universitario Guillermo Andrés Pérez

Policía en diferentes procedimientos capturó a 5 
personas

Por cómo se está llevan-
do el proceso contra el con-
ductor que chocó el carro en 
que se desplazaban los cinco 
miembros de la familia Cujia 
Rodríguez, quienes murieron 
atrapados por las llamas; sus 
familiares hicieron un plantón 
exigiendo justicia.

La protesta tuvo como ob-
jetivo hacer un llamado a la 
administración de justicia para 
que atiendan su clamor, solici-
tando inclusión y celeridad al 
sumario, cuando se cumplió el 
primer aniversario de la trage-
dia.

Esta petición se hizo a las 
afueras del Palacio de Justicia 
en San Juan del Cesar, porque 
el Juzgado Primero Promiscuo 
ha reprogramado dos veces las 

audiencias.
Los Cujia aseguran que han 

hecho maniobras para dilatar 
los allanamientos de cargos de 
José David Maestre Ariza, de 
29 años, quien la noche del 21 

de noviembre del 2021, condu-
cía el automóvil, Volkswagen, 
línea Jetta, de placas MCU – 
138, color blanco; acompaña-
do de: Rafael Enrique Maestre, 
Jhoselin Elena Londoño, Iván 

David Montero y Sabine Alejan-
dra Díaz.

Este automotor chocó con-
tra el Renault, línea Logan, en 
donde se desplazaban: Marlon 
Enrique Cujia Romero, de 40 
años; Marcelina Leonor Rodrí-
guez Oñate, de 39; sus hijos: 
Kevin Enrique, de 20 años; Kel-
vin Armando, de 17, y Kelme 

Enrique, de 12 años.
Como se recordará, ese fa-

tídico día, la familia Cujia Rodrí-
guez salió de su finca, conoci-
da como el Charco, ubicada a 
escasos ocho kilómetros del 
corregimiento Los Haticos, y 
diez minutos después fueron 
golpeados por atrás por el otro 
carro.

Al cumplirse casi tres años 
del asesinato de un universita-
rio para quitarle un celular, un 
hombre fue encontrado culpa-
ble por el sistema de justicia y 
fue enviado a centro de reclu-
sión.

Un juez de la República emi-
tió fallo condenatorio contra 
Jhon William Mejía Arroyo, alias 
Piraña; quien había sido captu-

rado por el Cuerpo Técnico de 
Investigaciones, CTI, junto con 
personal de la Sijin y el Ejército 
Nacional en un puesto de con-
trol militar.

En las labores de investiga-
ción lograron la recolección de 
los elementos materiales pro-
batorios para que la Fiscalía 
General de la Nación le imputa-
ra los delitos de homicidio agra-

vado y hurto calificado.
Alías Piraña fue encontrado 

responsable en la muerte del 
estudiante de derecho, Guiller-
mo Andrés Pérez Serrano, de 
20 años, ocurrida el 22 diciem-
bre del 2019, en el barrio Los 
Olivos, en Riohacha.

El joven estaba en la puer-
ta de la vivienda, esperando 
un domicilio, hasta donde llegó 

a bordo de una motocicleta, el 
hoy condenado intimidándolo 
con un arma cortopunzante y 
despojándolo de su teléfono 
celular.

Los investigadores pudieron 
demostrar que, durante el atra-
co, alias Piraña, fue quien le 
propinó una herida en el tórax 
al estudiante, ocasionándole la 
muerte de manera instantánea.

Dentro de diferentes activi-
dades de vigilancia, un total de 
cinco personas fueron deteni-
das por las autoridades al en-
contrarlos en flagrancia a: dos 
con marihuana, uno en atraco, 
uno con una motocicleta roba-
da y otro portando cocaína.

El primer procedimiento se 
desarrolló en la calle 14 C con 
la carrera 28, del barrio Jorge 
Pérez; donde aprehendieron 
a Juan Carlos Sapuana Arpus-
hana, de 24 años; quien mo-
mentos antes despojo de un 
teléfono celular a un ciudadano 
intimidándolo con una navaja.

Otra detención se presentó 
en la calle 14 E con la carrera 

37, del barrio Nuevo Hori-
zonte; donde requirieron a Da-
niel Camilo Jiménez Castro, de 
21 años; que al practicarle una 
requisa le hallaron en un bolso 
100 cigarrillos artesanales de 
marihuana.  

El tercer caso ocurrió sobre 
la calle 15 con la carrera 40, 

barrio Las Tunas, solicitaron 
antecedente de la motocicleta, 
marca Bajaj, línea Bóxer, de 
placa MNT-25D, la que aparece 
hurtada, siendo capturado He-
riberto Enrique Montalvo Oso-
rio, por el delito de receptación.

La patrulla en la calle 14 
D con la carrera 34, del barrio 

Nuevo Horizonte, donde Luis 
Ángel Arpushana Sapuana, de 
21 años, al notar los uniforma-
dos arrojó una bolsa en la calle, 
hallando en su interior 30 ciga-
rrillos artesanales de marihua-
na.  

El quinto procedimiento 
tuvo lugar en calle 14 I con la 

carrera 50 esquina, barrio Villa 
Campo Alegre, donde aprehen-
dieron a Kelvin José Castro Sie-
rra, de 28 años; a quien le ha-
llan en uno de sus bolsillos 16 
bolsas plásticas trasparentes 
con cocaína.

San Juan del Cesar

Riohacha

Riohacha

Plantón por miembros de la familia Cujia a las afueras del Palacio de Jus-
ticia en San Juan del Cesar.

Marlon Enrique Cujia Romero, de 40 años; Marcelina Leonor Rodríguez 
Oñate, de 39; sus hijos: Kevin Enrique, de 20 años; Kelvin Armando, de 17, 
y Kelme Enrique, de 12 años.

Guillermo Andrés Pérez Serrano, de 
20 años, estudiante asesinado.

Juan Carlos Sapuana Arpushana, de 24 años, Daniel Camilo Jiménez Castro, de 21 años, Heriberto Enrique Montalvo Osorio, Luis Ángel Arpushana Sapua-
na, de 21 años y Kelvin José Castro Sierra, de 28 años, capturados.

JUDICIALES
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Autoridades informaron sobre avances en materia 
de seguridad 

Incautan más de 2.000 Litros de licores en La Guajira 
en 2022

En La Paz le dio una
golpiza a su compañera
sentimental

Emergencia sanitaria por visceras de
res encontradas en alcantarillado en la 
urbanización Villa Hermosa

Mediante un consejo de se-
guridad departamental, las au-
toridades se reunieron y dieron 
a conocer los alcances obte-
nidos en los diferentes planes 
ejecutados en toda La Guajira.

La Policía Nacional, el Bata-
llón de infantería Cartagena y 
el Grupo Blindado Matamoros, 
con sus componentes Gaula, 
entregaron un informe de los 
casos de secuestros en la pe-
nínsula.

Por su parte, la Fiscalía Ge-
neral de la Nación, Secretaría 
de Gobierno y Personería de 
Riohacha, dieron a conocer un 
resumen de personas amena-
zadas y las rutas de protección.  

La Gobernación convocó la 
sesión dentro de las exigencias 
con el fin de mantener el orden 
público, la seguridad ciudada-
na y garantizar el ejercicio de 
los derechos civiles y las liber-
tades ciudadanas en el territo-

rio.
Al mismo tiempo, fueron 

rendidos los informes sobre los 
operativos y las estadísticas 
comparativas de actividad de-
lictivas en el departamento.

Las entidades en La Guajira 
entregaron la reseña relaciona-
das con: hurto, homicidio, vio-
lencia intrafamiliar, feminicidio, 
abigeato, lesiones personales, 
abuso sexual, chance ilegal, 
cultivos ilícitos y contrabando.

Durante el 2022 en la ofen-
siva contra la venta ilícita de 
licor, tanto el adulterado como 
el de contrabando, la Policía 
Nacional ha incautado en La 
Guajira más de 2.000 litros de 
bebidas alcohólicas.

De acuerdo con las auto-
ridades, esta labor continua, 
en especial de la Policía Fiscal 
Aduanera, Polfa, ha permitido 
la obtención de estos resulta-
dos en todo el departamento.

En estos operativos des-
plegados en los 15 municipios 
arroja los siguientes resulta-
dos: el decomiso de 2.634 uni-
dades de licor de contrabando, 
y 167 litros de licor adulterado.   

Asimismo, el balance se 

precisa que incautaron un to-
tal de 1.500 botellas vacías de 
licores para reenvasar, 3.077 
tapas, y 350 estampillas para 
falsificar licor original.

La Policía Nacional también 
indica que han ocasionado la 
desarticulación de un grupo 
delincuencial común organiza-
do dedicado a la elaboración y 

comercialización de licor adul-
terado, capturando a ocho de 
sus integrantes. 

Finalmente se indicó que 
la mayoría de los operativos 

se adelantaron en los estable-
cimientos comerciales, donde 
venden licores; al igual que en 
diferentes puestos de control 
sobre las carreteras.

Habitantes de la Urbaniza-
ción Villa Hermosa en Fonseca 
denuncian el hallazgo dentro 
de un manhol en la calle 33 E 
entre carreras 13 y 14 exacta-
mente, en la calle que separa 
a las manzanas 2 y 3, se trata 
de vísceras, cuero y cabeza de 
una res que fueron depósitos 
en dichas cámaras sanitarias.

Los olores nauseabundos 

que emanaban por los sifones 
al interior de las viviendas, fue 
lo que prendió las alarmas a 
los residentes del sector quie-
nes al notar a los perros al re-
dedor del pozo séptico deciden 
abrir su tapa encontrando es-
tos restos mortales en comple-
ta descomposición, los cuales 
al parecer, fueron arrojados ahí 
por cuatreros. 

Esta situación afecta a 20 
familias del sector que no sa-
ben qué hacer ante estos in-
soportables olores, ya que han 
reportado a inspección de poli-
cía, a secretaria de salud, a la 
empresa Veolia y a la estación 
de policía, pero hasta el mo-
mento nadie se ha hecho cargo 
de esta situación.

En el sector de la calle 6 con 
carrera 7 esquina barrio El Cen-
tro fue capturado en flagrancia 
de José David Beleño Quiroz 
de 27 años, quien golpeo a su 
pareja sentimental causándole 
varias lesiones, es así que se 

procede a leerle y materializar-
le los derechos que se le asis-
ten cómo personas capturada 
por el delito violencia intrafami-
liar y dejado a disposición de la 
autoridad competente.

JUDICIALES
La Guajira

La Guajira

Fonseca

José David Beleño Quiroz, capturado.

Visceras de res en estado de descomposición halladas dentro de un manhol en la urbanización Villa Hermosa, 
habrían sido arrojadas por cuatreros.
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Jorge Celedón, lleno de gloria 
en Estados Unidos

Iván Villazón hace realidad
el sueño del niño Jesús
Gregorio Ibarra Pérez

Toño Cacique le canta con 
el corazón a Cúcuta

Jorge Celedón, Íntimo en 
Caracas - Venezuela

Iván Villazón, Elder Dayán, Kandy 
Maku y Mayo Castro, estarán en 
Festival Étnico Intercultural en
Valledupar

La primera edición de la 
Feria de la Chinita en Estados 
Unidos, fue un rotundo éxito 
con la presentación estelar de 
Jorge Celedón, el Ídolo Mundial 
del Vallenato.

La Feria de la Chinita, la 
tradicional fiesta de Maracai-
bo (Venezuela), tuvo un gran 
acierto en Estados Unidos, 
donde los venezolanos y colo-
nia latina llenaron los escena-
rios: Sebastian's Venue en Mia-
mi y el Icon Park en Orlando.

El artista colombiano fue el 
encargado de cerrar los espec-
táculos musicales y la gente 
terminó pidiendo otra, otra y 
otra canción.

Jorge Celedón, en la Feria 
de la Chinita en Estados Uni-
dos, se llenó de gloria por su 
espectacular show, puesta en 

escena, efectos especiales 
y ese ramillete de canciones 
que alegran a todo el mundo. 

Muy feliz y agradecido de 
las bendiciones de Dios, que-
dó el niño acordeonero Jesús 
Gregorio Ibarra Pérez al ver su 
sueño hecho realidad y tocar al 
lado del cantante Iván Villazón.

Esto aconteció durante el 
concierto de Iván Villazón en 
Baranoa (Atlántico) donde Je-
sús, de 12 años de edad, tuvo 
el esperado sueño de tocarle el 
acordeón a su artista favorito.

Allí, con su acordeón en el 
pecho, el niño soñador ejecutó 
la canción 'Decídete' y demos-
tró su casta y talento artístico 

mientras que Iván Villazón can-
taba.

Con seguridad y emociona-
do, Jesús Gregorio se lució con 
sus melodías llevándose los 
aplausos del público y al final, 
un fuerte abrazo todo el afecto, 
cariño y amor por parte de Iván 
Villazón.

El pequeño Jesús Gregorio 
nació en el corregimiento de 
Carreto, municipio de Cande-
laria (Atlántico) y tuvo en Gui-
llermo Lara Arrieta su primer 
profesor y actualmente sigue 
aprendiendo con Oscar López 

y Rodolfo de la Valle.
Su padre, Ronald Ibarra, 

manifestó sus agradecimien-
tos a Iván Villazón y su agrupa-
ción por esta linda oportunidad 
y este gran anhelo de su hijo.

Villazón publicó un video 
en Twitter con Jesús Gregorio, 
generando excelentes comen-
tarios.

Luis Carlos Torrijos opinó 
"grande maestro. Su humildad, 
unida a su talento,  han tejido 
y sostenido este villazonismo 
que cada día lo valora más. 
Un abrazo, maestro."

Adriana Barrera Pitre res-
pondió: "el sueño más grande 
de mi hijo es poder cantar con 
usted, pido a Dios le conceda 
poder cumplir ese sueño. En 
Distracción lo estamos espe-
rando, para que mi hijo haga 
realidad su sueño más grande, 
cantar con usted".

Iván Villazón expresó "hay 
que apoyar a los niños que 
quieren ser músicos y Jesús 
Gregorio, será un gran acor-
deonero del vallenato".

Una noche vallenata y pa-
rrandera vivirá este viernes la 
ciudad de Cúcuta, con el artis-
ta Toño Cacique quien sigue re-
corriendo a Colombia alegran-
do al público con su excelente 
repertorio.

Toño Cacique se presentará 
este viernes 25 de noviembre 
en la Fonda La Chismosa para 
deleitar con su música a todos 

los cucuteños y amantes del 
buen vallenato.

El artista lanzó reciente-
mente 'La rompe corazones 
acacicado' con ese estilo parti-
cular que tiene su canto.

Este fin de año Toño Caci-
que viene con una agenda lle-
na de presentaciones por la re-
gión Caribe, los santanderes y 
el interior del país recordando 
en cada escenario ese legado 
de Diomedes Diaz.

Caracas vivirá una fantásti-
ca noche con el concierto 'Jor-
ge Celedón, en Íntimo' el próxi-
mo viernes 9 de diciembre en 
el hotel Eurobuilding, donde 
todos se deleitarán con los 
grandes éxitos del Ídolo Mun-
dial del Vallenato.

En la capital venezolana 
hay una gran expectativa por 
este espectáculo musical, en 
el cual Jorge Celedón cantará 
esos temas  que enamoran y 
generan grandes emociones 
como: Ay hombe, Cuatro rosas, 
Sin perdón, No podrán sepa-
rarnos y Esta vida, entre otros.

Jorge Celedón en Íntimo' es 
un espectáculo musical que 
tiene un concepto para com-
partir cómodamente con los 
seres queridos y contemplar 

muy de cerca la presentación 
del artista.

Solo, 800 personas ten-
drán ese privilegio de estar en 
el esperado show para vivir en 
todo su esplendor esa felicidad 
que se siente al escuchar las 
canciones de Jorge Celedón y 
verlo en primera fila.

El artista, ganador de 5 La-
tin Grammy, sigue abanderan-
do el vallenato internacional 
llenando los mejores escena-
rios de Estados Unidos, Ecua-
dor, Panamá, México, Perú, 
Venezuela y su natal Colombia.

Diciembre es el mejor mes 
del año y  Caracas tendrá una 
celebración inolvidable al ritmo 
del vallenato más querido: 'Jor-
ge Celedón, en Íntimo'.

Los artistas Iván Villazón, 
Elder Dayán, Kandy Maku y 
Mayo Castro, estarán presen-
tes en el Festival Étnico Inter-
cultural que se realizará en 
Valledupar los días 25, 26 y 27 
de noviembre.

El Festival Étnico Intercultu-
ral se llevará a cabo en la plaza 
del barrio Villa Mirian de la ca-
pital mundial del vallenato.

Este evento es organizado 
por la alcaldía de Valledupar 

con el apoyo del Ministerio de 
Cultura.

Durante los tres días par-
ticiparán representantes de 
las etnias Kogui, Arhuaco, 
Kankuamo, Chimilia, Yukpa, 
Inga, Wiwa, Wayúu, Zenú y 
Afro, con una gran oferta arte-
sanal, gastronómica y cultural.

La programación comenza-
rá a partir de las 10 de maña-
na hasta la media noche con 
una variada programación.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith
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Gobierno de Petro anuncia reducción del 50%
en el precio del SOAT para motos de bajo cilindraje y 
otras categorías de transporte público

Comisario Iván Pertuz, 27 años al de servicio de la 
seguridad de los barranquilleros

También se verán beneficiados los propietarios de autos de negocio, taxis, microbuses urbanos y los ser-
vicios público urbano e intermunicipal.

Tal y como se comprometió 
el Presidente de la República, 
Gustavo Petro, los Ministerios 
de Hacienda, Transporte y Sa-
lud anunciaron diferentes me-
didas para asegurar la sosteni-
bilidad del SOAT y garantizar la 
atención médica a las víctimas 
de accidentes viales.

Tras estos anuncios del Go-
bierno Nacional, estos Minis-
terios seguirán trabajando en 
otras medidas para solucionar 
estructuralmente los diferen-

tes problemas del SOAT, aso-
ciados a la evasión, el fraude, 
la reglamentación desactuali-
zada, y la accidentalidad vial.

El Gobierno definió las si-
guientes acciones:

1. Descuento en la tarifa 
del SOAT del 50% sólo para 
motos de bajo cilindraje, autos 
de negocio, taxis, microbuses 
urbanos y servicio público ur-
bano e intermunicipal.

Esta medida regirá las póli-

zas expedidas a partir del 1 de 
diciembre de 2022.

2. Controles para prevenir 
el fraude y la evasión: se inten-
sificarán los controles para pre-
venir el fraude en las reclama-
ciones y enfrentar la evasión 
en la compra del SOAT.

El Gobierno Nacional ten-
drá en cuenta la reducción en 
los índices de accidentalidad 
vial, y en los casos de uso inde-
bido del seguro, para evaluar la 
continuidad de esta medida.

La Policía Nacional de Co-
lombia, una institución que el 
pasado 5 de noviembre cum-
plió 131 años de existencia, 
consolidándose como una de 
las instituciones más antigua 
al servicio de los ciudadanos 
del país, ha logrado posicionar-
se y quedarse en el corazón de 
las personas de bien, gracias a 
la entrega y vocación del servi-
cio de sus hombres y mujeres 
que sin duda alguna lo hacen 
con todo el placer del mundo. 

Uno de esos aguerridos 
funcionarios es el Comisario 
Iván Rafael Pertuz, un barran-
quillero que ha entregado 32 
de sus 55 años al servicio de 
la comunidad como integrante 
de la Policía Nacional de los co-
lombianos, dos décadas brin-
dando su trabajo y dedicación 
a la Puerta De Oro de Colom-
bia, Barranquilla. 

Llegar hasta donde está 
hoy, ostentando el cargo de 
Mando Ejecutivo de Comando 
de la Policía Metropolitana de 
Barranquilla, el nivel más alto 
en jerarquía para los miem-
bros del nivel ejecutivo en esa 
unidad Policial no fue fácil, 
sobre todo porque creció en 
un hogar  humilde con pocas 
oportunidades  sin contar con 
un padre que lo apoyara, y a su 
corta edad, siendo el mayor de 
sus hermanos, asumió las rien-
das de su familia. El comisario 
Pertuz destaca que su madre, 
la señora Carmen, una mujer 
campesina de origen sucreño, 
quien fue un ejemplo de tena-
cidad y valentía, con trabajo 
doméstico saco adelante a sus 
hijos y llegó a formarlos como 
personas de bien, con valores 
éticos y morales.

Dice el comisario que siem-
pre desde su niñez le llamó la 
atención los hombres vestidos 
de verde oliva que pasaban por 
su casa, saludaban, acompa-
ñaban y jugaban con los niños 

de su barrio, eran los policías 
de su sector a los que se lla-
maba si alguien quería hacer 
daño, esos hombres lo inspira-
ron y se convirtió en su sueño 
más anhelado, llegar algún día 
a seguir su ejemplo para ayu-
dar a las personas, fue así que 
cuando se hizo mayor de edad 
decidió irse a definir su situa-
ción militar prestando su servi-
cio en el año 1987. 

Al finalizar, para el año 
1988 Pertuz quería materiali-
zar sus sueños,  y es así como 
decide conocer a su padre bio-
lógico para buscar su apoyo 
económico, pero su desilusión 
fue más grande ya que al pedir-
le su ayuda como respuesta le 
dio un no rotundo. Esto no fue 
obstáculo para él, por lo que se 
decidió emprender su camino 
solo, aprovechando que su ex-
periencia como reservista era 
apetecida en el área de la vi-
gilancia privada e inició a labo-
rar como guarda de seguridad, 
logrando hacer unos ahorros. 

Esto, sumando a la ayuda 
de su señora madre, quien 
siempre fue su soporte, por 
fin para el año 1991 ingresó 
a la escuela de Policía Anto-
nio Nariño a hacer su curso 
de Policía. Al finalizar el año 
1991 su sueño más deseado 
por fin se hizo realidad: su gra-
duación como Policía, llegando 
a ocupar el segundo puesto 
de su promoción   de los 240 
integrantes del curso, lo que 
lo hizo merecedor de recibir 
la distinción de dragoneante 
y fue destinado a laborar al 
departamento de Santander 
como comandante de la sub-

estación la Concepción. 
En 1993 hizo curso como 

suboficial y se graduó como 
cabo segundo y nuevamente 
lo destinan a laborar a la ciu-
dad de Bogotá donde su lide-
razgo y vocación del servicio 
le permitió elegir una ciudad 
para trabajar y es así como fue 
enviado a laborar en la capital 
del Departamento del Atlántico 
1995.

Al llegar a la ciudad, su tra-
bajo destacado a favor de las 
comunidades se hizo notable, 
ya que el ciudadano veía en 
él no solo un policía sino a un 
amigo, por lo que fue promovi-
do para el año 2.000 al grupo 
de Participación Comunitaria, 
donde daría al máximo su po-
tencial en beneficio de la se-
guridad ciudadana, ya que la 
filosofía de esta área es que la 
voz del ciudadano es la razón 
de ser de la Policía Nacional.

En este grupo el comisario 
Pertuz trazó su línea de trabajo  
en educar en cultura ciudada-
na, armonizar las relaciones 
de la Policía y la comunidad y 
fortalecer los principios de so-
lidaridad, vecindad y civismo,  
liderando los programas de 

frentes de seguridad donde or-
ganizaba  a los residentes de 
los barrios del sur de la ciudad 
a unirse y trabajar de la mano 
de su Policía Nacional,  hacién-
doles entender que  entre to-
dos podíamos aportar un gra-
nito de arena por la seguridad, 
lo que trajo como resultado 
más convivencia ciudadana, 
destacando la  promoción de la 
solución de conflictos a través 
de la vía del diálogo.

Los sancochos comunita-
rios se volvieron cotidianos los 
fines de semana en parques y 
canchas del sur de Barranqui-
lla, aprovechando la cultura 
del totumazo, donde lo jovial y 
lo amigable de barranquillero 
brota a flor de piel al compartir 
al aire libre un sancocho ya sea 
trifásico o de costillas, Pertuz 
aprovechó y puso en marcha 
esta estrategia para seducir a 
los habitantes de los barrios 
para realizar campañas de em-
bellecimiento de zonas de re-
creación y deporte dónde tam-
bién vínculo a estas campañas 
a los jóvenes en riesgo muchos 
dejaron las pandillas y hoy son 
hombres de bien. 

Son más de dos décadas y 
media  en los que Iván Pertuz 
ha visto anochecer y amane-
cer en el cielo barranquillero, 
trabajando por la convivencia 
y seguridad ciudadana. En su 
trasegar fue pionero en la pues-
ta en marcha del programa 
Redes de Apoyo y Solidaridad 
y Redes Apoyo y Comunicacio-
nes, en las cuales ha capacita-
do más de 10 mil guardas de 
seguridad, a quienes les tiene 
gran aprecio ya que fue su pri-
mera labor y la que le brindó 
la oportunidad de acumular 
los recursos para cumplir sus 
sueños,  estos guardas  apo-
yan a la institución brindando 
información oportuna para pre-
venir la comisión de delitos en 
los lugares donde prestan sus 

servicios. 
En su vida institucional tam-

bién ha aportado en la forma-
ción de los patrulleros  que se 
forman en la Escuela de Policía  
Antonio Nariño, su alma mater, 
dictando cátedra de doctrina 
policial. Hoy su experiencia y 
conocimiento institucional le 
permiten aportar su granito de 
arena en la nueva generación 
de los miembros de la insti-
tución,  a quienes les inculcó 
que debían ser ejemplo en sus 
comunidades y una ayuda a la 
solución de la problemática so-
cial y de seguridad de los luga-
res a donde llegarán a prestar 
su servicios.

Este ejemplo de buen poli-
cía lo han querido seguir dos 
de sus hijos, Ivnana María y 
kenneth de Jesús, quienes vie-
ron en su padre el tipo de pro-
fesional que ellos querían ser, 
hoy son dos oficiales que tam-
bién dijeron a la Patria "lo juro" 
y "lo prometo" como subtenien-
tes de la Policía Nacional, quie-
nes quieren seguir este legado 
de vocación, servicio y entrega 
a disposición de la gente. 

Su espíritu de superación 
no se detiene hoy  es un pro-
fesional graduado como Abo-
gado de la Universidad Simón 
Bolívar y le deja un mensaje  
que le deja a los jóvenes que 
ingresan a la institución y quie-
ren ser policías, es que esta 
decisión se convierte en un 
estilo de vida, es una pasión 
y deben tener el don de ser-
vir, porque "aquí no venimos a 
colaborar ni ayudar, aquí veni-
mos a servir, es lo primero que 
se le debe decir al dirigirse a 
un ciudadano, ¿en qué le pue-
do servir? Hoy la sociedad ne-
cesita policías comprometidos 
en la solución de las múltiples 
problemáticas que aquejan a 
las comunidades, debemos 
aportar a la solución", puntua-
lizó el comisario Iván Pertuz.

NACIONALES

REGIONALES

Gustavo Petro, Presidente de la República.

Por Emilio Gutiérrez 
Yance

Iván Pertuz, comisario.
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Las acciones de Zoom 
se han desplomado 
cerca de un 90% des-
de el pico que tocaron 
durante la pandemia 

en octubre de 2020, mientras 
el antiguo favorito de los inver-
sores se esfuerza por adap-
tarse a un mundo post-Covid.

Las acciones caían un 9% 
en las operaciones previas 
a la apertura del mercado el 
martes, después de que la 
compañía recortó su previsión 
de ventas anuales y registró 
su crecimiento trimestral más 
lento, lo que llevó a al menos 
seis corredores a recortar sus 
objetivos de precios.

La empresa, que se convir-
tió en un nombre familiar du-
rante los confinamientos por 
la popularidad de sus herra-
mientas de videoconferencia, 
está tratando de reinventarse 
centrándose en las empre-
sas, con productos como el 
servicio de llamadas en nube 
Zoom Phone y la oferta de 
conferencias Zoom Rooms.

Sin embargo, los analis-
tas afirman que aún faltan 
algunos trimestres para que 
el negocio cambie de rumbo, 
mientras el crecimiento de 
su principal unidad en línea 
se ralentiza y se intensifica la 

competencia de Teams, de Mi-
crosoft Corp, Webex y Slack.

“Zoom tiene un defecto 
fundamental: ha necesitado 
gastar mucho para mantener 
su cuota de mercado. Gastar 
para aferrarse a la cuota de 
mercado, en lugar de hacerla 
crecer, nunca es bueno y es 
una señal de que se avecinan 

problemas”, dijo la analis-
ta de renta variable de Har-
greaves Lansdown, Sophie 
Lund-Yates.

Los gastos de explotación 
de la empresa aumentaron 
un 56% en el tercer trimestre, 
ya que gastó más en el desa-
rrollo de productos y el mar-
keting. Su margen operativo 

ajustado se redujo al 34,6% 
desde el 39,1% del año ante-
rior.

Algunos corredores de 
bolsa creen que las adquisi-
ciones podrían ayudar a rea-
vivar el crecimiento de Zoom, 
pero el presidente ejecutivo 
Eric Yuan dijo en una llamada 
posterior a los resultados que 

seguía viendo un mayor es-
crutinio de los acuerdos para 
nuevos negocios.

“El juego no ha terminado 
para ellos, pero sin adquisi-
ciones es un camino de varios 
años para volver a un mayor 
crecimiento”, dijo el analista 
Ryan Koontz de Needham & 
Co.

Si alguien deja su cuenta 
abierta en la computadora y 
otro usuario está usando la 
misma PC, puede leer fácil-
mente las conversaciones en 
WhatsApp porque los men-
sajes se sincronizan incluso 
cuando el dispositivo principal 
está desconectado. No obstan-
te, Meta ya se encuentra tra-
bajando en una función para 
evitar esto.

Una de las características 
más útiles e interesantes de 
WhatsApp es la posibilidad de 
usar la aplicación en una com-
putadora ya sea a través de la 
versión web o la versión de es-
critorio. Sin embargo, esto tie-
ne un inconveniente, que se ve 
reforzado por el hecho de que 
la plataforma incluye un modo 
multidispositivo. Esto podría 
cambiar en las próximas sema-
nas.

Según el portal WaBetaInfo, 
la empresa está desarrollando 
una función que permitirá blo-
quear el acceso a WhatsApp 
Web (o su equivalente de escri-
torio) mediante una contrase-
ña o PIN.

Por lo tanto, cada vez que el 
usuario quiera iniciar sesión en 
su cuenta y chatear o leer con-

versaciones, primero deberá 
ingresar el código de acceso. 
Sí, para quienes se lo pregun-
taban WhatsApp permiteirá 
activar esta función de forma 
selectiva. En otras palabras, el 
propietario decide si crea una 
contraseña que debe ingresar 
cada vez que utiliza la platafor-
ma de mensajería instantánea.

La función, eso sí, puede 
ser muy útil en ordenadores 
que son compartidos. Por 
ejemplo, en computadoras 
utilizadas en el trabajo, la uni-
versidad, etc. Si bien el acceso 
también se restringe al cerrar 
sesión, agregar una contrase-
ña brinda seguridad adicional, 
por ejemplo, si alguien se olvi-

da de desconectarse de la app.
Pero WhatsApp todavía 

está trabajando en esta fun-
ción, así que hay que esperar 
a que se encuentre disponible 
en las próximas semanas.

Cómo crear una
contraseña para

WhatsApp web con ayuda 
de extensiones

Como ya se ha mencionado, en 
WhatsApp Web se pueden ex-
poner todas las conversaciones 
personales con otras personas 
que tienen acceso a la compu-
tadora donde esta plataforma 
se queda abierta, ya sea en el 
trabajo o en casa.

Pero, por el momento, existe 

una extensión llamada WA Web 
Plus for WhatsApp que bloquea 
las conversaciones con contra-
seña. Así se puede usar:

1. Acceder a la página del 
plugin y hacer clic en ‘Añadir a 
Chrome’. Si se utiliza Google 
Chrome, Edge, Rave o cualquier 
otro navegador web, funcionará 
correctamente

2. Hacer clic en ‘Añadir ex-
tensión’ que se añade a WA Web 
Plus for WhatsApp.

3. Introducir una contraseña 
y pulse ‘Enter’ en el teclado para 
fijarlo en el WhatsApp.

4. Para usar Web WhatsApp 
con contraseña, solo hay que 
acceder a la Web WhatsApp 
(web.whatsapp.com) y se verá 

la solicitud de contraseña. Intro-
ducir la misma que se colocó en 
los ajustes y pulsar ‘Enter’ para 
acceder a todas las conversacio-
nes.

Meta busca mayor
seguridad en los

mensajes de sus redes 
sociales

Por último pero no menos im-
portante, hay que recordar que 
actualmente los usuarios pue-
den proteger el uso de la app 
en iOS y Android. En este caso, 
el usuario puede activar el blo-
queo en WhatsApp mediante 
Face ID o un lector de huellas 
dactilares desde los ajustes 
del sistema. Así, cualquier per-
sona que utilice el dispositivo 
tendrá acceso limitado a la pla-
taforma y por tanto a las con-
versaciones.

Instagram también está 
intentando bloquear el acce-
so a los mensajes directos. 
Esto significa que el usuario 
debe ingresar un PIN cada vez 
que quiera leer un mensaje o 
chatear con otra persona. Los 
chats también están encripta-
dos de extremo a extremo, lo 
que WhatsApp ha tenido du-
rante años.

¿Terminó el ‘boom’ de la pandemia?: acciones de 
Zoom caen un 90% desde su máximo

WhatsApp permitiría bloquear el acceso a la versión 
de escritorio con una contraseña

La empresa de servicios de videoconferencias pasó de ser la favorita de los inversores durante la pan-
demia, ha vivir una caída tras otra.

Los usuarios de la app podrán elegir si utilizan o no esta opción para tener mayor control y privacidad 
en sus conversaciones.

Fuente: Efe.

CIENCIA & TECNOLOGÍA
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Francia arrancó su reválida 
del título en Qatar con una go-
leada por 4-1 ante Australia. 
La bicampeona del mundo, 
eso sí, tuvo que sufrir, ya que 
comenzó el encuentro per-
diendo, no entró en el partido 
hasta el minuto 30 y la maldi-
ción del campeón del mundo 
asomó la patita por momen-
tos. Giroud entró en la historia 
del fútbol francés, igualando, 
con su doblete, a Thierry Hen-
ry en lo más alto de la tabla 
de goleadores de la selección. 
Fue un primer aviso para un 
equipo que cuando pisa el 
acelerador no hay quién la 
pueda frenar, o al menos esa 
sensación dio en el Al Janoub 
Stadium de Al Wakrah.

Australia se levantó con la 
sorpresa mayúscula de Arabia 
Saudí y se dijo que por qué no 
podía aguarle el debut a Fran-
cia. Los Soceroos, valientes, 
aguerridos y sin miedo a dejar 
espacios, salieron a jugarle 
de tú a tú a la campeona del 
mundo. Cuando apenas trans-
currían diez minutos, llegó 
un doble infortunio para los 
de Deschamps, que ya veían 
como la maldición del cam-

peón se asomaba de forma 
muy peligrosa. Primero por el 
gol de Goodwin, después de 
un excelso pase de Leckie. Y, 
segundo, por la lesión de Lu-
cas Hernandez en la rodilla. 
Por los gestos del lateral iz-
quierdo, no parece que vaya a 
poder volver a jugar en Qatar. 
Entró Theo, su hermano.

Francia se sumergió en un 
territorio ominoso, extraño, de 
esos que te mandan al pozo 
si no reaccionas rápido. Aus-
tralia se sentía cada vez más 
cómoda y su repliegue era un 
rompecabezas para su rival. 

Cada ataque francés acaba-
ba en una jugada individual 
de Mbappé, desesperado por 
la falta de apoyos, o de Dem-
bélé, que es un jugador indes-
cifrable, capaz de hacer juga-
das imposibles y fallar las que 
apenas requieren gestualidad 
técnica.

La Francia de 2018, la im-
batible, la que sabía reponer-
se en cualquier contexto sin 
saber cómo, esa apareció en 
en el Al Janoub Stadium. Dos 
jugadas aisladas, sin ningún 
automatismo, sin apenas ela-
boración, le sirvieron para dar 

la vuelta al marcador. Primero 
fue Rabiot, que aprovechó un 
extraordinario centro de Theo 
Hernández para empatar. 
Después, el centrocampista 
de la Juventus hizo un sobe-
rano esfuerzo para robarle un 
balón al lateral rival y asistir a 
Giroud en el segundo. Con 50 
dianas, el delantero del Milan 
se ponía a tiro del récord de 
Thierry Henry. Australia, no-
queada, pudo empatar antes 
del descanso, pero el remate 
de Irvine, para suerte de Des-
champs, se estrelló en el pos-
te.

Giroud iguala a Henry
El factor sorpresa de Australia 
no duró más de 45 minutos. 
El 2-1 de Giroud fue definitivo. 
Francia, que está más acos-
tumbrada a correr que a pro-
poner, decidió salir con el fre-
no de mano y así evitó sustos. 
Faltaba por unirse a la fiesta 
Mbappé, que, aunque no tuvo 
un primer tiempo plácido, es 
de esa estirpe de jugadores al 
que no hay nada que le quite 
el apetito.

El delantero del PSG marcó 
de cabeza, un registro que no 
domina pero que poco a poco 
lo va puliendo, aprovechando 
un centro de Dembélé. El 3-1 
ya era definitivo, pero Giroud 
quería su récord. Mbappé 
volvió a aparecer con una fa-
cilidad aplastante en el flanco 
izquierdo y asistió a su com-
pañero para que empatara a 
Henry como el máximo golea-
dor histórico de la selección. 
Un logro que posiblemente lo 
destroce más pronto que tar-
de el asistente del cuarto gol 
galo. Una victoria que sabe a 
mucho después de la maldi-
ción de los últimos campeo-
nes.

La historia de los Mundia-
les escribió otra página épica, 
imprevisible, una hazaña de 
Arabia Saudí sobre la Argenti-
na de Messi, el equipo al que 
todos empujan para acercar al 
10 a donde nunca antes llegó. 
Dos goles de los saudíes y una 
milimétrica aplicación del fue-
ra de juego propiciaron una 
victoria y una remontada que 
ya nadie podrá borrar. Desde 
Italia 90 no perdía la Albice-
leste en un debut mundialista. 
En aquel caso fue ante Came-
rún, otra cenicienta.

Y eso que las cosas co-
menzaron completamente 
al revés. Argentina no había 
dejado de tararear el himno 
cuando el árbitro Vincic fue 
alertado por el VAR. Nadie vio 
nada flagrante salvo un hom-
bre, Paulus Van Boeke, de Paí-
ses Bajos, que sentado en la 
poltrona vídeoarbitral decidió 
que era su momento de gloria. 
Las imágenes descubrieron 
un agarrón que Paredes con-
virtió en un fusilamiento, uno 
de esos marcajes pegajosos 
con los que el fútbol puede 
convivir pero el VAR no.

Un homenaje de entrada 

para Messi. El penalti lo con-
virtió Leo casi dando las gra-
cias. Es el cuarto Mundial en 
el que marca, igualando así a 
Cristiano, Klose, Uwe Seeler y 
Pelé. Con Papu Gómez tirado 
al costado izquierdo, Di María 
arrinconado a la derecha y Pa-
redes y De Paul manejando 
al equipo, el crack argentino 
encontró el espacio por den-
tro para flotar donde más le 
gusta.

Sin embargo, lo que pa-
recía un jardín de rosas para 
Argentina lo fue complicando 
también la tecnología, que 
no hace amigos con nadie 
en este deporte tan tradicio-
nalista. Fue el fuera de juego 
semiautomático lo que deses-
peró a la Albiceleste. El nuevo 
juguetito de la FIFA le quitó 
tres goles antes del descanso. 
Primero a Messi y después por 
dos veces a Lautaro.

Problemas y remontada
El caramelo de la defensa 
adelantada saudí sirvió de 
red para pescar a los argenti-
nos, a veces por varios metros 
-otras, en cambio, por milíme-
tros-. El sistema de detección 

de posiciones adelantadas 
echó humo. La FIFA lo inventó 
para hacer más justo el fútbol. 
Llevado al límite, convierte la 
justicia en un microframe que 
indigna más que ayuda.

El Mundial no está acos-
tumbrado a estas revolucio-
nes ni a desafíos como el que 
Arabia Saudí propuso tras el 
descanso. Jugando duro, con 
la intensidad que requería un 
partido así, fue arrugando a 
Argentina y llevándole a un la-
berinto. Los problemas físicos 
del Cuti Romero costaron el 
empate, de hecho. El central 
del Tottenham no anduvo fino 
para defender a Al Shehri y su 

zurdazo se coló en la portería 
del Dibu Martínez. Se desató 
la locura.

Poco comparado con el go-
lazo de Al Dawsari solo cinco 
minutos después, en pleno 
torbellino, con el estadio con-
vertido en una pequeña Riad y 
la Albiceleste devuelta a la de 
estos discretos años atrás. Su 
disparo por la escuadra activó 
las alarmas argentinas y las 
de un Messi descolocado, me-
ditabundo, infeliz.

Scaloni movió ficha rápido. 
De una vez introdujo a Julián 
Álvarez, Enzo Fernández y Li-
sandro Martínez, obligado 
por la lesión del Cuti. Los fan-

tasmas asomaron de nuevo. 
Argentina se sintió como en 
anteriores Mundiales. Los fo-
cos se centraron en Messi, en 
su capacidad de reacción, en 
eso que tantas veces se le ha 
achacado que le falta y otros 
sí tuvieron.

Arabia Saudí siguió jugan-
do con la defensa adelanta-
dísima, una invitación a los 
pases en profundidad pero 
también una trampa que nun-
ca entendieron los mediapun-
tas argentinos. La grada vibró. 
Los miles de saudíes que ha-
bían atravesado la frontera 
para ver a también a Messi se 
ilusionaron con la gesta, con 
el milagro.

Argentina lo intentó sin in-
quietar, aturdida, impotente. 
La Argentina que venía a con-
quistar el título, la del quinto 
Mundial de Messi, la que quie-
re llevar a su capitán a donde 
nunca antes lo ha logrado, esa 
que muchos dan por candida-
ta, se la pegó con estrépito en 
su estreno. Un partido para 
la historia, un resultado para 
el recuerdo. Una debacle que 
pone a Messi y a sus compa-
ñeros en el alambre. Increíble.

Francia apaga rápido su incendio y Giroud hace 
historia

Patinazo Mundial de Argentina

La campeona del mundo remontó con autoridad el tempranero gol de Australia. La entrada de Theo Her-
nandez por su hermano Lucas fue decisiva para cambiar el encuentro.

Argentina cae con estrépito ante Arabia Saudí en su debut. Messi marcó de penalti, pero los saudíes 
remontaron. Tres goles anulados por fuera de juego a la Albiceleste.

Por: Andrés Onrubia

Por: Aritz Gabilondo
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Aquel que tiene un porqué para vivir se puede enfrentar a 
todos los "cómos"

— Friedrich Nietzsche
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